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Ocho columnas 
 

 
 

 

México, con récord en compra de gas a EU 
En junio importó más de 7 mil millones de pies cúbicos por día, 25%, más que el año 
pasado; es el principal cliente 

 

 
A 12 días, aumenta confusión por clases 
Exigen a SEP reglas claras 

 

 

Inercial, el presupuesto para el 2022 
Expertos. Contemplará la Ley de Ingresos reforma administrativa, no fiscal 
 

 

Pandemia y malos datos económicos le quitan oxígeno a Wall Street 
Bajan ventas de autos por escasez de suministros 
 

 
AMLO desecha carta que pidió SEP para retornar a las aulas 
“La responsiva no es obligatoria; es burocracia heredada”, señala 
 

 
Exculpan a cobrador de sobornos de Lozoya por ser gente confiada 
Reforma energética. Rafael Caraveo reconoce que participó en ocho entregas, pero 
convence a la FGR de que lo sorprendieron por “campechano y alegre”, de ahí que 
nunca tuviera sospechas 
 

 
“Firmar responsiva no será obligatorio” 
Requisito para regreso a clases presenciales 
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A las aulas, con responsiva… o sin ella 
“Si no llevan la carta, no le hace”, acepta López Obrador 

 

La Razón 
Tercera ola en declive afirma Gatell; ayer, pico de defunciones 
Suman 249,529 fallecimientos en toda la pandemia 
 

 
Fomentan mercado ilícito para el gas LP 
Control de precios 
 

 
México, respetuoso y neutral ante conversaciones entre gobierno de 
Venezuela y oposición 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Cierran papeleras 
Por lo menos 30 mil negocios, desde grandes hasta pequeños, quebraron en 
pandemia 

 

 

Se deslinda AMLO de responsiva; fue “decisión de abajo” 
Si me hubieran consultado habría dicho que no, asegura 
 

   
Descenderán los contagios en 15 días; coincide con retorno a aulas 
De acuerdo con López-Gatell 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Secretario de Marina se sienta con “el enemigo” 

Miércoles 18 agosto 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

El almirante secretario de Marina, José Rafael Ojeda Durán, quien, en mayo 
pasado, desde el púlpito presidencial dijo que “parece ser que el enemigo lo 
tenemos en el Poder Judicial”, se sentará con el enemigo, pues participará hoy 
en el primer taller de actualización sobre el Sistema de Justicia Penal Acusatorio, 
que será encabezado por el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, el ministro Arturo Zaldívar. Nos hacen ver que, aunque el almirante 
abordará el tema de los derechos humanos en la Marina Armada, hay quienes 
esperan que el alto mando militar aproveche este mensaje para decir algunas 
palabras que logren limar asperezas, y calmar las molestias de algunos 
juzgadores ante su descalificación generalizada al Poder Judicial. Hoy sabremos 
si el almirante, quien hace unas semanas también lanzó la frase de que “México 
carece de servidores públicos honestos, por eso tenemos este problema de muy 
alta corrupción”, modera su tono al estar sentado con el enemigo. 
 
Tiemblan senadores de Morena 
 
El bloque de contención en el Senado, nos hacen ver, envió un mensaje claro a 
Morena de que su pretensión de convocar a periodo extraordinario para aprobar 
la ley secundaria de la revocación de mandato es una misión imposible. Si la 
empresa ya era difícil, nos dicen que la cerrazón que mostraron ayer los 
senadores morenistas durante la sesión en comisiones prácticamente cerró la 
puerta a cualquier tipo de negociación. Se espera que la sesión plenaria de hoy 
en la Comisión Permanente no sea un día de campo para el grupo mayoritario, 
pues además de los reclamos que recibirá por el desaseo en el proceso para 
aprobar el dictamen de revocación de mandato, de acuerdo con el número de 
legisladores asistentes, le podrían faltar 2 o 3 votos para alcanzar la mayoría 
calificada necesaria para avalar un nuevo periodo extraordinario. A ver cómo se 
ponen los regaños y descalificaciones en la Mañanera si los senadores 
morenistas no cumplen con las órdenes del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. ¿Buscará exterminarlos como pretende hacerlos con el INE y al 
Tribunal Electoral? A temblar legisladores morenistas. 
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La oposición prepara sus trajes de luto 
 
En el PAN, PRI y PRD las diputadas y diputados federales de la próxima 
legislatura ya buscan sus mejores trajes de luto, pues tal y como le adelantamos 
en EL UNIVERSAL, el próximo sábado las tres bancadas que conforman el 
bloque opositor de Va Por México en la Cámara de Diputados tendrán su primera 
reunión plenaria de cara al inicio de la 65 Legislatura que será el próximo 1 de 
septiembre. Lo que llama la atención es que en la convocatoria se pide llevar un 
traje “sobrio” de color negro como código de vestimenta. Nos adelantan que 
previo al inicio de los trabajos, rendirán un homenaje luctuoso por todos los 
muertos que ha dejado la pandemia. 
 
¿Y las mujeres del bloque opositor? 
 
El pasado 30 de julio en este espacio le adelantamos, antes que nadie, que los 
hombres se agandallaron todas las posiciones de poder en la Cámara de 
Diputados y la Junta de Coordinación Política estará integrada por siete líderes 
parlamentarios. Además, los primeros dos años de la 65 Legislatura, habrá dos 
presidentes con Sergio Gutiérrez (Morena) y Santiago Creel (PAN). Pues este 
sábado en la plenaria del bloque opositor Va por México y ahí habrá otra vez 
puros hombres en el programa: los líderes nacionales del PAN, Marko Cortés; 
del PRI, Alejandro Moreno; y del PRD, Jesús Zambrano. Así como los próximos 
coordinadores Jorge Romero (PAN), Rubén Moreira (PRI) y Luis Espinosa 
Cházaro (PRD). ¿Y las mujeres?  
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El presidente opera para revocación de mandato 

Miércoles 18 agosto 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

Desde Palacio Nacional, López Obrador se metió a operar personalmente para 
asegurar la aprobación de la Ley de Revocación de Mandato que se ha 
convertido en una prioridad, pero también en una obsesión para el mandatario. 
En una reunión que sostuvo ayer con algunos de sus más cercanos 
colaboradores, el Presidente revisó la votación que tuvo lugar en las comisiones 
legislativas, en la que se aprobó el dictamen de la iniciativa que se pretende 
aprobar en un periodo extraordinario de sesiones en el Senado antes del 1 de 
septiembre. 
La urgencia que tiene el Presidente para que salga la Ley de Revocación se 
reflejó en la instrucción directa que les dio a sus colaboradores para que hablaran 
con los dirigentes del Partido Verde Ecologista de México porque sus senadores 
y diputados no votaron a favor del dictamen en la reunión de las Comisiones de 
la Permanente que se realizó el pasado lunes. “Tenemos que asegurar los votos 
de los Verdes para la votación en el pleno”, ordenó. 
Ayer mismo, después de la instrucción presidencial, un cercano colaborador del 
staff del Presidente se dedicó a llamar a varios de los dirigentes y coordinadores 
parlamentarios del PVEM tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados. 
“Su amigo el Presidente les pide su apoyo para sacar la Ley de Revocación de 
Mandato con la mayoría suficiente”, les dijo el funcionario de la Presidencia a los 
líderes del partido del tucán, luego de que, en la votación de Comisiones, Morena 
se quedara solo con el apoyo del PES. 
Es tanta la premura y el interés que tiene López Obrador por garantizar la 
legislación que permita una Consulta Popular en el 2022 para preguntarle a los 
ciudadanos si quieren que permanezca en la Presidencia o si se termina su 
mandato “por pérdida de confianza”, que a la bancada de Morena en el Senado, 
que encabeza Ricardo Monreal, se le dio la instrucción precisa y contundente 
desde Palacio: la Ley de Revocación debe quedar aprobada, en un periodo 
extraordinario de sesiones, tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados, 
antes del 1 de septiembre, cuando inicia la nueva legislatura federal, la número 
LXV. 
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El mandatario y su partido saben bien que con la nueva composición que habrá 
en la Cámara de Diputados a partir del 1 de septiembre, será más complicado 
reunir los votos suficientes para aprobar una ley tan polémica y con la que 
partidos como el PAN, el PRI y el PRD, además de MC, ya han anticipado que 
no coinciden del todo, sobre todo a partir de los cambios que Morena le hizo a la 
pregunta, en la que se elimina el concepto de “pérdida de confianza” y solo le 
preguntarán a los ciudadanos si quieren que el Presidente permanezca en el 
poder hasta el 2024 que concluye su mandato. 
La oposición sabe muy bien que detrás de tanta insistencia de López Obrador y 
del discurso de fomentar la “democracia participativa” y la participación de los 
ciudadanos, hay también un fuerte cálculo político del Presidente que le apuesta, 
más que a una revocación, a una “ratificación de mandato” con la que él ganaría 
más fuerza y legitimidad, al mismo tiempo que se fortalecería en los dos últimos 
años de su sexenio y de paso seguiría en campaña apoyando a su partido y a 
sus candidatos de cara a la sucesión presidencial de 2024. 
Por eso el Presidente ayer dejó de lado los asuntos y problemas urgentes para 
el país y lejos de hablar del Covid, de la inseguridad o de las dificultades 
económicas que enfrentan los mexicanos en medio de la crisis, reunió a sus 
colaboradores más cercanos, entre ellos la secretaria de Gobernación, el 
consejero Jurídico, el coordinador de asesores y algunos otros que estuvieron 
presentes, para pedirles que se metan a operar de lleno la aprobación de la ley 
de Revocación consiguiendo los votos necesarios del PVEM. 
Qué tanta será la obsesión presidencial en el tema de la revocación que mañana 
mismo en el pleno de la Comisión Permanente, Morena pedirá un periodo 
extraordinario exclusivo para votar esa ley. El jueves sesionaría la Permanente 
para votar la revocación, en los términos que se aprobó en las comisiones, y el 
viernes estaría sesionando el Senado de la República en extraordinario para 
votar esa misma ley, que se enviaría de inmediato a San Lázaro, para que el 
lunes a más tardar los diputados la voten también en un periodo extraordinario. 
Así, en un proceso legislativo fast-track, pocas veces visto, la voluntad 
presidencial, que ordenó que “antes del 1 de septiembre la Ley de Revocación 
de Mandato debe estar aprobada” para que no se contamine con la nueva 
legislatura de San Lázaro y su alianza opositora que enfrentará a Morena y sus 
aliados, sería cumplida. El Huey Tlatoani habló desde su pirámide de triplay y 
sus leales e incondicionales legisladores, tanto los morenos como los verdes, se 
disponen a cumplir la voluntad del emperador que, a 500 años de la caída de la 
gran Tenochtitlán, aún se niega a reconocer la conquista y pretende imponer su 
sagrada y divina voluntad. 
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NOTAS INDISCRETAS…  
 
Al empresario Miguel Alemán Magnani, heredero de una de las dinastías 
presidenciales del país, ya lo busca la Interpol en 190 países a partir de la ficha 
roja que emitió ayer la policía internacional a solicitud de la Fiscalía General de 
la República. La orden de aprehensión librada en contra del nieto del 
expresidente Miguel Alemán Valdés e hijo del exgobernador Miguel Alemán 
Velasco, es del pasado 8 de julio y se le acusa del delito de defraudación fiscal 
por 66 millones 285 mil 195 pesos que el empresario dejó de pagar en impuestos 
cuando era vicepresidente de la quebrada aerolínea Interjet. Los Alemán, padre 
e hijo, intentaron negociar sus adeudos fiscales primero con el presidente López 
Obrador, a quien visitaron en Palacio Nacional en el mes de noviembre de 2019, 
y aunque el mandatario los mandó con la directora del SAT, Raquel Buenrostro, 
ésta les advirtió que tenían que pagar lo que debían en impuestos o de lo 
contrario irían a la cárcel. Desde principios de este año la familia Alemán, con 
Miguel Alemán Magnani a la cabeza, abandonó México y, según fuentes de 
inteligencia federal, estarían radicando en París. Por eso ahora que la Interpol 
emitió su ficha roja y empezará a buscar al heredero de la fortuna de un 
expresidente de la República y un exgobernador de un estado, para no perder el 
tiempo, deberían empezar por buscarlo en la capital francesa, en donde el junior 
de los Alemán lleva meses disfrutando de un exilio dorado y de la vie en rose 
parisina… El caso del joven José Eduardo Ravelo, que muriera unos días 
después de haber sido detenido por la Policía de Mérida y, antes de morir, 
denunciara haber sido golpeado, torturado y violado por los policías de la capital 
yucateca, tomó ayer un nuevo giro con el anuncio de la Fiscalía General de la 
República de que abrió una carpeta de investigación para indagar qué fue lo que 
ocurrió en esa detención policiaca y la muerte del joven de 23 años originario de 
Veracruz. El caso se había contaminado por las diferencias políticas que hay 
entre los panistas de Yucatán, por un lado el alcalde de Mérida, Renán Barrera, 
y por otro el gobernador Mauricio Vila. La alcaldía de Mérida negó que hubiera 
evidencias de abuso policiaco en los videos grabados durante la detención, 
traslado y encarcelamiento del joven Ravelo, y defendió la inocencia de sus 
policías, a los que puso a disposición de las autoridades. La Fiscalía Estatal 
acusó a 4 agentes policiacos que fueron detenidos, pero el fin de semana los 
liberaron tras el fallo de un juez que no encontró elementos para acusar a los 
uniformados de la Policía de Mérida. Aunque el fiscal estatal Juan Manuel León 
se inconformó con el fallo del juez e impugnó la liberación de los policías 
municipales, el caso terminó enredándose tanto que el presidente López 
Obrador pidió a su secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, intervenir 
para buscar una investigación clara de lo que el mandatario consideró un caso 
de abuso y tortura en contra del joven de escasos recursos. Apenas unas horas 
después de que el Presidente diera la orden a su gabinete en la conferencia 
mañanera de ayer, la FGR emitió un comunicado anunciando la atracción del 
caso de José Eduardo Ravelo y pidió la cooperación de la Fiscalía de Yucatán 
para llegar a la verdad en este caso y hacer justicia al joven que murió unos días 
después de la detención policiaca.  
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Veremos en qué termina este caso que por lo pronto exhibió que en Yucatán y 
en Mérida, donde no suele pasar mucho, están pasando muchas cosas, además 
de los abusos y la brutalidad policiaca, también una guerra soterrada entre el 
palacio municipal de Mérida y el Palacio de Gobierno del estado… Se agitan los 
dados. Capicúa.  
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EU perdió la guerra y Biden puso la cara de la 
derrota 

Miércoles 18 agosto 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

En dos semanas el mundo vio con azoro cómo se desmoronó el gobierno de 
cartón que Estados Unidos sostuvo con pinzas durante veinte años en 
Afganistán. 
Junto con él, cayó hecho pedazos el orgullo de la gran potencia por su reacción 
decidida en contra del régimen talibán que protegió y albergó a la organización 
terrorista que organizó en 2001 los atentados del 11 de septiembre, la peor 
herida infligida a Estados Unidos en su propio territorio. 
Al presidente Joe Biden le tocó poner el punto final a esa historia. Es con él que 
su país y el mundo han atestiguado el hecho de fondo: Estados Unidos perdió la 
guerra. 
La peor derrota desde Vietnam. Y más dolorosa, porque fue su respuesta a los 
atentados que marcaron el inicio del siglo XXI. 
Se puede argumentar, con razón, que esa guerra estaba perdida antes de Biden, 
pero el descuidado cierre que le dio su administración marcará para siempre su 
presidencia. 
El impacto político y electoral interno aún está por verse porque es un hecho que 
una abrumadora mayoría de los estadounidenses estaba a favor del retiro de las 
tropas de Afganistán. 
Pero las imágenes de ciudadanos afganos en el aeropuerto de Kabul 
aferrándose a los aviones con tal de huir del régimen talibán no van a 
desaparecer. Tampoco la indignación entre veteranos militares estadounidenses 
de ese conflicto por la manera en que miles de afganos que trabajaron con ellos 
fueron abandonados, dejados a merced de la venganza de los talibanes. 
Y el hecho es que hoy está de regreso un régimen con una ideología medieval, 
violador de cualquier vestigio de derechos humanos, opresor por excelencia —
con inusitada violencia— de las mujeres… y amigo de las organizaciones 
terroristas que tienen a Estados Unidos y a Occidente como objetivo principal. 
La llamada guerra contra el terrorismo la perdió Estados Unidos. Si el régimen 
talibán vuelve a ser refugio de terroristas, como es de esperarse, el desastre de 
estos días será lo primero que se recordará. Y Biden es quien lo cargará. 
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Apenas un par de meses antes, Biden había descartado de manera enfática que 
pudiera ocurrir lo que ocurrió esta semana al concretarse el retiro de las fuerzas 
militares estadounidenses de Afganistán, pactado por su antecesor Trump con 
los talibanes que durante esas dos décadas sostuvieron su resistencia. 
Biden llegó a la Presidencia de Estados Unidos con su larguísima experiencia 
política contrastada con la nula del advenedizo Donald Trump. 
Haber sido vicepresidente y sus 36 años de senador le daban una sólida 
autoridad, especialmente en el manejo de los temas de política exterior. 
Y contra todos los pronósticos, fue en ese rubro, vital para el poder y la imagen 
de su país, en el que ha tenido sus mayores tropiezos como presidente. El más 
reciente, la implementación del retiro de Afganistán que fue un desastre de 
planeación, de inteligencia y de diplomacia. 
Tal vez la derrota no era suya, pero es él quien la llevará a cuestas.  
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Un antojo de cinco mil millones 

Miércoles 18 agosto 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Luis Ortiz escribe: “Algo que no he leído sobre la ratificación de mandato es el 
costo. Si la consulta ciudadana nos salió en más de 500 millones de pesos, ¿en 
cuánto saldrá este chistecito, del cual ya sabemos el resultado? No podemos 
seguir tirando el dinero en los caprichos de un presidente que vive fuera de la 
realidad”. 
Aunque a finales de junio el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo 
(en el foro Análisis y Reflexiones de la elección 2021): “Para hacer una 
revocación de mandato tenemos que hacer una elección como la del 6 de junio, 
con el mismo número de casillas y con el sorteo de los funcionarios, porque no 
es lo mismo una consulta que una revocación de mandato”, dejando claro que 
se requiere más de los 522 millones que se gastaron en la consulta popular del 
1 de agosto. 
El 5 de agosto precisó en sus redes sociales: “Nueve mil millones de pesos es el 
costo aproximado de una elección federal. Un eventual proceso de revocación 
de mandato tendría una naturaleza distinta, por lo que sus costos serían 
significativamente menores”. 
Lo cierto es que montar las poco más de 162 mil 500 casillas para el ejercicio de 
la revocación (igual cifra de las elecciones federales de junio) y otros gastos 
inevitables, el INE requerirá de alrededor de cinco mil millones de pesos, mismos 
que deberá considerar la Cámara de Diputados en la discusión del presupuesto 
para 2022. 
Otro lector, Carlos Espinosa, pregunta: “¿No será que lo que busca este 
presidente es que la gente pida que continúe su mandato para que antes de que 
finalice su sexenio de ley impulse una nueva consulta donde se pregunte si la 
ciudadanía desea que él siga en el poder? Porque siendo de seis años su 
mandato, este señor ha demostrado que puede manejar la ley a su antojo”. 
Eso lo descarto en absoluto desde que (hace más de un año) comenzó a correr 
la versión. 
Creo conocer lo sustantivo de López Obrador y sé que cree a pie juntillas todo lo 
que dice (yo soy escéptico hasta de lo que pienso). Y si bien con frecuencia 
profiere afirmaciones carentes de sentido, son muchas las ocasiones en que 
niega de manera categórica buscar su reelección (con insistencia se declara 
“maderista”), de modo que no tengo la menor duda de que da por descartado 
prolongar su mandato constitucional. 
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Lo de la revocación en que tanto se empeña pese a saber que el resultado será 
su ratificación, es para poder ufanarse de que su “pueblo”, su “gente” lo seguirá 
apoyando en la segunda mitad y el inevitable declive de su gobierno. 
De ahí que inclusive rete a la oposición: “Viene otro desafío, que se vuelvan a 
agrupar para que llamen al pueblo para que vote que yo me vaya. Es la 
revocación del mandato, esto es la democracia (…). Va a ser interesantísimo. 
No vamos a estar bostezando porque el bloque conservador tiene la oportunidad 
de reagruparse”. 
Y ayer optimista y burlón: “Si ganamos, pues voy a terminar a finales de 
septiembre del 24 y me voy a ir con mi conciencia tranquila feliz, feliz, feliz…”  
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El presidente, la Suprema Corte y el Tribunal 
Electoral 

Miércoles 18 agosto 2021 / Sergio López Ayllón, Columna Entresijos del Derecho  

La semana pasada fuimos testigos de la pirotecnia que generan las tensiones 
entre política y derecho. Después de cuatro meses, el presidente de la Suprema 
Corte de Justicia finalmente declaró que no se quedará en su cargo más allá de 
lo que marca la Constitución. Sin duda existen maneras diferentes de valorar la 
conducción de esta crisis que puso en tela de juicio la independencia judicial. 
Políticamente, el deslinde público de Zaldívar puso punto final al asunto. Pero, 
jurídicamente, las normas que ampliaron el mandato de Zaldívar y de los 
integrantes del Consejo de la Judicatura siguen vigentes, y la maquinaria judicial 
ya se echó a andar. Las minorías parlamentarias del Senado y la Cámara de 
Diputados presentaron acciones de inconstitucionalidad, que son la vía idónea 
para invalidar la ampliación. 
Asimismo, el ministro Franco hizo público el proyecto de resolución de la consulta 
que el propio Zaldívar planteó al Pleno. Su valoración jurídica es inequívoca: 
“Esa violación —la del artículo 13 transitorio— es una de las más graves 
afectaciones al principio de supremacía constitucional y de manera especial al 
de división de poderes”. Habrá que ver cuál es la vía que se resuelve primero, 
las votaciones y los efectos, pero queda claro que este asunto sigue vivo. 
La crisis del Tribunal Electoral tuvo una génesis distinta. La pésima conducción 
del magistrado Vargas, sus decisiones unilaterales y en ocasiones ilegales, 
generaron la pérdida de la confianza de sus pares, quienes lo removieron de su 
cargo y nombraron a Reyes Rodríguez como nuevo presidente. Vargas se aferró 
al cargo y la crisis derivada de las dos presidencias se resolvió con la “renuncia” 
de ambos y el nombramiento de un presidente interino que estará en el puesto 
menos de un mes. 
El problema de fondo, sin embargo, persiste. Desde 2016, la legitimidad del 
Tribunal Electoral fue gravemente afectada con la ampliación del mandato de 
cuatro de sus integrantes. Y posteriormente no han sido pocas las ocasiones en 
los que la racionalidad jurídica ha perdido la batalla frente a las presiones del 
poder en turno. Por eso no sorprende que el presidente López Obrador 
aproveche la coyuntura para plantear la renovación de todo el órgano, un 
remedio que sería más caro que la enfermedad. 
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Hay por lo menos dos lecciones que dejan estos eventos. La primera es que la 
injerencia del poder en los tribunales genera turbulencias que ponen en riesgo 
su estabilidad institucional y su legitimidad pública. Y esto tiene consecuencias 
en la gobernanza democrática del país. En segundo lugar, las integraciones 
colegiadas tienen mayores probabilidades de resistir al embate del poder, venga 
de afuera o de dentro. Ojalá lo tengan presente tanto en Pino Suárez como en 
Carlota Armero.   
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Frentes Políticos 

Miércoles 18 agosto 2021 / Columna de Opinión  

1. Va pa’tras. Luego de la molestia y desconcierto que generó entre madres y 
padres de familia la carta responsiva que deberían firmar al enviar a sus hijos a 
la escuela para clases presenciales, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que “alguien de abajo” fue el responsable de incluir el requisito y por lo 
tanto, no le fue consultado. Tras puntualizar que no tuvo nada que ver con esta 
“medida autoritaria” impuesta a las mamás y los papás, echó la culpa de esta 
conducta al neoliberalismo y sostuvo que “no le hace si los niños no llevan la 
carta” a la escuela porque, ya dejó de ser obligatoria. Rápidamente solucionado 
el tema. Hablando se entiende la gente, ¿o no? 
 
2. Le vieron la cara. En menudo lío dejó Rodolfo Castro, exsecretario de 
Hacienda, a Jaime Bonilla, gobernador de Baja California, al engatusarlo con la 
construcción de una central fotovoltaica. La nueva administración estatal tendrá 
que pagar una deuda de 270 mdd, y la dichosa obra es ilegal de raíz. A Castro 
no le importaron los lineamientos de la Sener ni de la Semarnat, mucho menos 
consultó a la CRE. Olvidó que el gobierno estatal no puede licitar, pues es 
atribución exclusiva de la Federación, datos básicos. Importaba que fluyera “el 
recurso”, no lo demás. Ni el exsecretario ni Bonilla se salvan. Ya hay denuncia. 
Esta decisión encarecerá el servicio de agua para los pobres de la entidad. Una 
más y contando. 
 
3. La hora de la verdad. Los gobiernos de México y de Estados Unidos 
sostendrán un Diálogo Económico de Alto Nivel el próximo 9 de septiembre, 
informó el canciller Marcelo Ebrard. El encuentro se desarrollará en Washington 
y estará encabezado por funcionarios públicos de ambas naciones, tal como lo 
acordaron los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador con sus 
equipos de trabajo semanas atrás y durante la visita a México de la 
vicepresidenta estadunidense, Kamala Harris. Los temas son las cadenas de 
suministro hacia nuestro país, los mecanismos de coordinación en situaciones 
de emergencia y la cooperación internacional… Y se pasará de las palabras a 
los hechos en menos de lo que usted imagina. 
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4. Necedad. Claramente en picada va el gobierno de Carlos Miguel Aysa, quien, 
a unas semanas de entregar la entidad, sigue cometiendo errores que sus 
propios gobernados no le perdonan. En una especie de juego de lo que hace la 
mano hace la tras, se sube a la decisión de regresar a las clases presenciales, 
a pesar de que los mismos padres de familia le han expresado su desacuerdo y 
temor, de una ola estudiantil de covid-19 que venga a dar al traste, aún más, con 
el sistema de salud estatal. Fernando Artero Mendoza, dirigente de Antorcha 
Campesina en la entidad, le dice: “Es un error del que nos vamos a arrepentir. 
Está comprobado que más del 90% de nuevos casos y decesos son de personas 
no vacunadas”. Pero no entiende, el mandatario. 
 
5. Relax. Afirma Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, que las mamás y 
los papás que están preocupados por el regreso a clases deben estar tranquilos, 
ya que el virus no es una amenaza grave para ellos, aun si tuvieran obesidad 
infantil. A dos semanas de que inicie el ciclo escolar 2021-2022, aseguró que 
está muy cerca el declive de la tercera ola de covid-19 en el país. Hay signos 
alentadores, como el caso de Sinaloa, que permiten afirmar lo anterior en razón 
de que en esa entidad se han registrado ya tres semanas de descenso en los 
contagios por esta enfermedad. Han sido semanas de intensa labor científica y 
todo indica nuevos escenarios. No está de más decir a todos: cuídense. La 
pandemia no se ha ido. 
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Panorama Nacional 
 
 

En reforma electoral, PRI, PAN y PRD no cederán votos (El Universal, Horacio 

Jiménez y Antonio López, p. web). 
A los grupos parlamentarios de la Cuarta Transformación en la Cámara de Diputados 
les faltan más de 50 legisladores para poder aprobar la iniciativa anunciada por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador para remover a todos los consejeros del INE 
y a los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y desde 
ahora los coordinadores parlamentarios de la oposición, PAN, PRI, PRD y MC, 
adelantan que no cederán sus votos para esta modificación legal. 
Según los resultados electorales de la pasada elección del 6 de junio, la Cuarta 
Transformación tendrá aproximadamente 280 legisladores (198 de Morena, 43 del 
Verde y 39 del PT), es decir, no le alcanza para reformar la Constitución, pues se 
requieren 333 legisladores para hacer mayoría calificada. La oposición tendrá 
aproximadamente 220 diputados (114 del PAN, 70 del PRI, 13 del PRD y 23 de MC). 
Los próximos coordinadores parlamentarios Jorge Romero (PAN), Rubén Moreira (PRI) 
y Luis Espinosa Cházaro (PRD), adelantaron que no apoyarán los “berrinches 
presidenciales” y destacaron que a la Cuarta Transformación no le alcanza para 
modificar la Constitución a su antojo. 
Los diputados de oposición adelantaron que su bloque está firme para ser contención a 
las “ocurrencias” presidenciales y adelantaron que si hay “traiciones” dentro de Va por 
México prácticamente sería el suicidio político para quien apoye las iniciativas de la 4T. 
Jorge Álvarez Maynez, quien coordinará a la bancada de Movimiento Ciudadano, 
advirtió que los votos que tendrá su partido en la 65 Legislatura tampoco se los darán a 
Morena para avalar la propuesta presidencial en sus términos. 
“Para moverle al INE o a cualquier órgano autónomo constitucional tienes que moverle 
a la Constitución. No tienen los números para moverle a la Constitución, y es algo que 
la coalición Va por México va a impedir a toda costa. Punto y se acabó”, aseguró Jorge 
Romero, próximo líder panista en San Lázaro. 
“Aquel legislador que consciente de que miles de personas les dieron su voto, en 
algunos casos más allá de por simpatía a su partido, sino por confiar en que va a haber 
una contención a lo que tanta gente considera como excesos de este gobierno, si ese 
legislador traiciona ese voto de confianza sería su suicidio político, y en este año y en 
este siglo la gente se entera de cómo vota y se comporta su diputado; entonces, si 
alguien quiere ejercer ese nivel de traición, allá él”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-reforma-electoral-pri-pan-y-prd-no-cederan-
votos) 
 

Presentará Sauri iniciativa de paridad en la Jucopo (El Universal, Antonio López y 

Horacio Jiménez, p. web). 
La presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, advirtió que, si 
no se hace nada, la Junta de Coordinación Política (Jucopo) únicamente estará 
conformada por hombres durante la 65 Legislatura. 
Por ese motivo, adelantó que presentará una iniciativa a la Ley Orgánica del Congreso 
de la Unión para buscar que no haya siete hombres en ese órgano legislativo, sino que 
al menos la mitad sean mujeres. 
“La Junta de Coordinación Política, si no hacemos nada, va a ser exclusivamente de 
hombres, siete hombres, no les quiero decir los siete enanos porque todos son grandes 
hombres, pero no queremos una Blanca Nieves, queremos siete Blanca Nieves en la 
Junta de Coordinación Política y vamos a presentar una iniciativa de reforma a la Ley 
Orgánica del Congreso de la Unión para que eso suceda”, apuntó. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-reforma-electoral-pri-pan-y-prd-no-cederan-votos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-reforma-electoral-pri-pan-y-prd-no-cederan-votos
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Al participar en el evento 20 años caminando juntas: de Beijing a la creación del 
Inmujeres, realizado por el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), urgió a focalizar 
esfuerzos en materia de paridad para que ésta sea una realidad en los órganos del 
Estado mexicano. Detalló que en el Banco de México (Banxico), de acuerdo con la 
reforma constitucional de paridad en todo, correspondería que una mujer lo presidiera: 
“Desde su autonomía de 1994 han sido puros hombres. 
“Si aplicamos la paridad, tal como dice la Constitución, habría que considerar que la 
presidencia fuera de una mujer, hay dos vicegobernadoras”, señaló. 
Recomendó al Senado trabajar en la materia, pues sentenció que “si no presionamos, 
se quedan en el papel”. “Desde luego que los cambios no se hacen, no se materializan 
si primero no cambia el papel. “El papel ya cambió, ahora tenemos que hacer que 
cambie la realidad”, insistió. La propuesta de Dulce María Sauri Riancho para que haya 
mujeres en puestos de poder dentro de la Cámara de Diputados tiene el respaldo de 
legisladoras de todas las bancadas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presentara-sauri-iniciativa-de-paridad-en-la-
jucopo) 
 

Va bloque opositor a su primera reunión (El Universal, Horacio Jiménez y Antonio 

López, p. web). 
Como lo adelantó EL UNIVERSAL, el próximo sábado 21 de agosto las tres bancadas 
que conforman el bloque opositor de Va por México en la Cámara de Diputados, PAN, 
PRI y PRD, tendrán su primera reunión plenaria de cara al inicio de la 65 Legislatura 
que será el 1 de septiembre. Según los próximos coordinadores parlamentarios del PAN, 
Jorge Herrera; del PRI, Rubén Moreira, y del PRD, Luis Espinosa Cházaro, en este 
encuentro quedará definida la agenda legislativa común con la que concurrirán a los 
próximos tres años de Legislatura desde la oposición. 
Según el programa inicial, este cónclave legislativo se llevará a cabo el próximo sábado 
en el auditorio Aurora Jiménez de la Cámara de Diputados y será de las 9:30 de la 
mañana y concluirá después del mediodía. A su llegada, a los legisladores opositores 
se les entregará un “kit de bienvenida” con un cubrebocas con el logo de la coalición 
legislativa Va por México y algunos insumos de papelería. 
Está confirmada la asistencia y mensajes políticos de los tres líderes nacionales del 
PAN, Marko Cortés; del PRI, Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano. 
También intervendrán los coordinadores parlamentarios y habrá foto oficial de los casi 
200 diputados federales que conforman esta oposición legislativa. 
EL UNIVERSAL publicó el pasado 16 de julio que tras la elección del 6 de junio las 
dirigencias del bloque Va por México, así como quienes se perfilan para ser sus 
coordinadores parlamentarios, definieron una estrategia para contener las 
“barbaridades”, “ocurrencias” o “puntadas” del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-bloque-opositor-su-primera-reunion) 
 

No es buen augurio que se promueva una reforma electoral bajo un 
ambiente de ataques: Lorenzo Córdova (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, consideró 
que no es buen augurio que se promueva en este momento una reforma electoral bajo 
un ambiente de ataques y descalificaciones. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presentara-sauri-iniciativa-de-paridad-en-la-jucopo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presentara-sauri-iniciativa-de-paridad-en-la-jucopo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-bloque-opositor-su-primera-reunion
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El lunes, en su conferencia matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró 
su intención de proponer una reforma electoral que incluya la renovación total de los 
consejeros del INE y magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), pues a su parecer no están comprometidos con la transformación 
que él promueve. En ese marco, durante el ciclo de foros sobre los resultados del 
monitoreo de radio y televisión 2020-2021, el consejero Lorenzo Córdova dijo: “No es 
un buen augurio modificar la legislación electoral en un contexto de incesantes ataques 
y descalificaciones a quien no piensa igual que uno, o incluso a la autoridad electoral, a 
las autoridades electorales que son producto de un arreglo democrático que se ha 
pactado y concretado a lo largo de distintas reformas electorales en los últimos 45 años. 
Afirmó que la democracia tarda mucho en construirse y es posible que se desmonte. “Si 
la democracia es una obra colectiva, a todas y todos nos corresponde también 
defenderla y cuidarla”, dijo. 
Renuncia Director de Prerrogativas de Partidos 
El director ejecutivo de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE, Patricio Ballados 
Villagómez, presentó su renuncia. “El motivo de mi separación se debe exclusivamente 
al inicio de un proyecto familiar largamente esperado. Agradezco al presidente del 
Consejo General, Lorenzo Córdova Vianello, haberme permitido formar parte de su 
equipo de trabajo y por permitirme el honor y la oportunidad de trabajar 
comprometidamente por la democracia en México”, dijo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/No-es-buen-augurio-que-se-promueva-una-
reforma-electoral-bajo-un-ambiente-de-ataques-Lorenzo-Cordova-20210817-
0097.html) 
 

México dialogará con EU, pero sin Ramírez de la O (El Sol de México, Miguel 

Ensástigue, p. web). 
Sin la presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, México reanudará luego de cinco años el Diálogo 
Económico de Alto Nivel (DEAN) con Estados Unidos. 
La última vez que se celebró el DEAN fue en 2016, luego de haberse establecido en 
2013 a iniciativa de los expresidentes Enrique Peña Nieto y Barack Obama. Ese mismo 
año se estableció que el mecanismo estaría encabezado por el titular de Hacienda de 
México, que entonces era Luis Videgaray, y el vicepresidente de Estados Unidos, que 
en ese año ocupada el hoy presidente de EU, Joe Biden. 
En esta ocasión México no mandará al titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), porque el DEAN se celebrará el 9 de septiembre, es decir, un día 
después de la presentación del Paquete Económico 2022, informó Marcelo Ebrard, 
titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). 
Su lugar será ocupado por el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, o algún otro 
funcionario de la dependencia, dijo el canciller. Sin embargo, fuentes cercanas 
comentaron a El Sol de México que, hasta ahora, no se tiene confirmada la participación 
de otro integrante de la SHCP. “Nunca lo han encabezado los presidentes, lo encabeza 
por parte de Estados Unidos la vicepresidenta y por parte de México en este caso los 
secretarios; la secretaria de Economía y el secretario de Relaciones Exteriores”, 
comentó Ebrard en la conferencia matutina del Presidente. 
En la reunión del 2016, ambos países discutieron diversos temas en materia energética, 
donde destacó la creación del “Consejo de Negocios de Energía “México-Estados 
Unidos”, y establecieron los primeros pasos de lo que sería la transición energética de 
México. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/No-es-buen-augurio-que-se-promueva-una-reforma-electoral-bajo-un-ambiente-de-ataques-Lorenzo-Cordova-20210817-0097.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/No-es-buen-augurio-que-se-promueva-una-reforma-electoral-bajo-un-ambiente-de-ataques-Lorenzo-Cordova-20210817-0097.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/No-es-buen-augurio-que-se-promueva-una-reforma-electoral-bajo-un-ambiente-de-ataques-Lorenzo-Cordova-20210817-0097.html
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Este último apartado incluyó el diálogo y asistencia con expertos para que el país 
pudiera promover un sector energético competitivo, y mejores prácticas en materia de 
desarrollo sostenible. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-dialogara-con-eu-pero-sin-
ramirez-de-la-o-7099511.html) 
 

Riesgo de corrupción, al alza en compras del gobierno federal (El Economista, 

Maritza Pérez, p. web). 
El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) alertó sobre un aumento 
considerable de riesgos de corrupción en compras públicas en México, ello al señalar 
que entre 2018 y 2020, en 147 (59%) de 247 instituciones federales, se identificaron 
prácticas peligrosas como la falta de competencia, poca transparencia e incumplimiento 
de la ley a la hora de adquirir bienes y servicios. 
Al presentar el Índice de Riesgos de Corrupción (IRC), una herramienta desarrollada por 
el IMCO para medir malas prácticas y problemas potenciales de corrupción se 
analizaron unos 498,000 procesos de compra, en los que se identificó que la falta de 
licitaciones prevalece en un gran número de instituciones. 
Además de que algunas instituciones incumplen con la publicación de los documentos 
de cada compra, aunado a que las adquisiciones públicas cuentan con plazos cortos y 
su publicación es tardía, contrario a lo establecido en la ley. 
De acuerdo con el IMCO y los datos de Compranet, en el 2020, el gobierno federal 
realizó adjudicaciones directas por 205,195 millones de pesos, lo que representa 43% 
del monto contratado en todo el año. En el mismo periodo, las compras realizadas por 
licitación pública alcanzaron 40% del total.  
“Esta es la primera vez desde que hay registros en Compranet que los recursos 
destinados a adjudicaciones directas por el gobierno federal son mayores a los 
contratados mediante licitaciones públicas”, alertó el estudio. 
Empresas fantasma 
En el reporte se destacó que entre 2018 y 2020 el gobierno federal adjudicó más de 
4,000 millones de pesos a empresas de reciente creación, es decir, que fueron 
constituidas menos de un año antes de recibir un contrato. 
Además, el IMCO encontró que hubo celebración de convenios con empresas fantasma, 
es decir, con inexistencia de operaciones de acuerdo con el listado del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), por más de 256 millones de pesos. 
Por institución federal, el informe precisó que las compras públicas sin competencia 
prevalecen en dependencias como la Secretaría de Marina (Semar) y API Salina Cruz. 
En el primer caso, se indicó que la Semar asignó 96% del monto de las compras que 
realizó a procesos de excepción; 1,900 millones de pesos por adjudicación directa (72%) 
y 671 millones por invitación restringida (24%). 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Riesgo-de-corrupcion-al-alza-en-compras-
del-gobierno-federal-20210818-0002.html) 
 

México, con récord en compra de gas a EU (El Universal, Redacción, p. web). 
México está comprando gas natural importado de Estados Unidos como nunca. 
De acuerdo con el Departamento de Energía de Estados Unidos, se prevé que sus 
exportaciones de gas natural a México aumenten a lo largo de este año y el próximo, 
debido a la menor producción del combustible en el país y su mayor demanda. 
El año pasado, el gobierno de Estados Unidos reportó exportaciones mundiales por 14 
mil 400 millones de pies cúbicos diarios, una cifra histórica. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-dialogara-con-eu-pero-sin-ramirez-de-la-o-7099511.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-dialogara-con-eu-pero-sin-ramirez-de-la-o-7099511.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Riesgo-de-corrupcion-al-alza-en-compras-del-gobierno-federal-20210818-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Riesgo-de-corrupcion-al-alza-en-compras-del-gobierno-federal-20210818-0002.html
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De ese mercado, México es el principal cliente. En junio de este año, las exportaciones 
estadounidenses de gas natural establecieron un nuevo récord mensual, al superar 7 
mil millones de pies cúbicos por día —en varios días de ese mes—, indican datos de la 
firma Wood Mackenzie. La mayor cifra de gas natural enviado a México por gasoducto 
se reportó el 17 de junio, con 7 mil 400 millones de pies cúbicos. 
De acuerdo con especialistas de la US Energy Information Administration (EIA, por sus 
siglas en inglés), México compra como nunca gas natural de Estados Unidos y en junio 
aumentaron 25% más que en el mismo mes del año pasado y 44% más que el promedio 
mensual de los cinco años anteriores (2016-2020). 
“Esperamos que estos flujos récord, impulsados por una mayor demanda de energía, 
altas temperaturas y una mayor demanda en México por la enorme dependencia de las 
centrales eléctricas que operan a base de gas natural, plantas industriales e 
interconexiones de gasoductos en todo México, continúen en el verano”, añade el 
organismo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-con-record-en-compra-de-gas-eu) 
 

Carreteras del centro de México registran más asaltos (El Universal, Redacción, 

p. web). 
Según el reporte semestral de seguridad de la consultora DataInt, en el primer semestre 
de 2021 se reportaron ante las autoridades 625 robos cometidos en las carreteras 
federales del país. El 62% de los robos reportados fueron a transporte de carga, 31% a 
vehículos particulares y 5% a transportes de pasajeros. Esta cifra es apenas 2% menor 
al mismo semestre de 2020.  
En cuanto a los tramos carreteros con más robos destacan dos que atraviesan por el 
estado de Querétaro: el Querétaro-Irapuato de la carretera 45D, con 54 robos, y el 
Querétaro-San Luis Potosí de la carretera federal número 57, con 46 robos. 
Les siguen dos tramos de la carretera 150D, el México-Puebla y el Puebla-Córdoba, lo 
que hace de esta autopista una de las más peligrosas del país, con 58 robos en el 
semestre. En la lista siguen los tramos Ecatepec-Tizayuca, Maravatío-Zapotlanejo, 
Querétaro-León, México-Querétaro, Cuernavaca-Chilpancingo, Pirámides-Ecatepec y 
el Libramiento Norte de la Ciudad de México. Con respecto a los días y horarios en los 
que más se concentran los robos en las carreteras, destacan los miércoles, jueves y 
viernes en los periodos que van de las siete a las 10 de la mañana, de la una a las dos 
de la tarde y, por la noche, de ocho a 10. El punto de más robos en el semestre fueron 
los miércoles de 6 a 10 de la mañana. Además, el reporte de DataInt destaca que la 
mayor parte de las carpetas de investigación que son abiertas por las diferentes fiscalías 
de los estados a causa del delito de robo a transportista se concentran en el centro del 
país, en el corredor que va de Veracruz, pasando por Puebla, Hidalgo, Estado de 
México, el Bajío, Jalisco y Michoacán. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/carreteras-del-centro-de-mexico-registran-
mas-asaltos) 
 

Control de precios incentiva mercado negro de gas LP (El Sol de México, Manrique 

Gandaria, p. web). 
El mercado negro de gas LP en México se ha incrementado en los últimos años y se 
corre el riesgo de que la política de precios máximos del combustible se convierta en 
“una excelente oportunidad” para que el crimen organizado siga extendiendo su lucrativo 
negocio en el sector, advirtió José Adrián Rodríguez, presidente de la Unión de Gaseros 
del Valle de México. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-con-record-en-compra-de-gas-eu
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/carreteras-del-centro-de-mexico-registran-mas-asaltos
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/carreteras-del-centro-de-mexico-registran-mas-asaltos
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En la teoría económica es bien sabido que cuando se impone un precio tope sobre algún 
bien o servicio, y éste está por abajo del precio de equilibrio (el que resulta de las fuerzas 
de oferta y demanda del mercado), el resultado inevitable es la escasez y el surgimiento 
de mercados negros. 
La lógica es simple. Si el precio actual o de mercado de un producto está por encima 
del precio fijado por el gobierno, hay más consumidores que quieren comprar, pero los 
vendedores tendrán incentivos a racionarlo porque reciben menos dinero por su 
producto. No sólo venderán a quienes ellos prefieran, sino que podrían ser tentados a 
venderle a quien les ofrezca una cantidad adicional “por debajo de la mesa”, 
generándose así un mercado negro. 
Eso no es todo. En entrevista con El Sol de México, el representante de los gaseros 
indicó que, al no haber abasto suficiente de gas o condiciones operativas para el servicio 
de los intermediarios (comisionistas), “puede llegar a suceder que el mercado negro, 
manejado por la delincuencia, vaya tomando lugar para suministrar producto ilícito o de 
dudosa procedencia”. Para decirlo sin eufemismos, abriría la puerta a que el crimen 
venda combustible robado. Es un hecho que desde hace años la delincuencia 
organizada lucra con el gas licuado de petróleo, conocido como gas LP. De acuerdo con 
datos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), el aseguramiento de gas 
robado pasó de 26 mil 325 litros en 2017 a 100 mil litros en 2020, lo que equivale a un 
incremento de 280 por ciento. Entre enero y julio de 2021, el Ejército mexicano ya había 
decomisado 26 mil 085 litros más. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/control-de-precios-incentiva-
mercado-negro-de-gas-lp-7099356.html) 
 

Piden que Federación maneje los Metros (Milenio, Tzuara de Luna, p. web). 
A los Metros que operan en el país les urge una administración federal para el mejor 
manejo de sus recursos, la compra de refacciones y el cumplimiento de normas 
internacionales, señaló Christopher Cernichiaro, integrante del Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria (CIEP). En entrevista con MILENIO, indicó que es 
necesario que los gobiernos de Ciudad de México, Nuevo León y Jalisco —donde opera 
ese tipo de transporte público— entreguen esta responsabilidad al gobierno federal. 
Recordó que tras su inauguración el 4 de septiembre de 1969, el Sistema de Transporte 
Colectivo Metro (STC), que nació bajo una administración del gobierno federal, pasó al 
dominio administrativo del entonces Distrito Federal por un decreto el presidente en ese 
periodo, Carlos Salinas de Gortari, publicado en el Diario Oficial de la Federación el 17 
de junio de 1992.    
Agregó que si bien es incierto saber si el Metro hubiera podido tener una mejor 
administración sin habérsele domiciliado, los gobiernos centrales poseen mayor 
capacidad técnica y administrativa para recaudar recursos y proveer bienes y servicios. 
Uno de los metros más conocidos por su eficiencia al transportar al día más de 8 
millones de personas es el metro de Tokio, el cual se encuentra administrado por Japan 
Railways, organismo federal que tiene en sus manos también las líneas de metro de 
Osaka y Kioto en el país nipón. 
El metro de Alemania, conocido como Untergrundbahm o U-Bahn, es administrado por 
cada estado y el gobierno federal tiene principal injerencia; ahí existe el Ministerio 
Federal de Transporte e Infraestructura Digital, el cual tiene presencia en todo el país y 
garantiza la eficiencia del transporte público local. 
(https://www.milenio.com/politica/piden-que-federacion-maneje-los-metros) 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/control-de-precios-incentiva-mercado-negro-de-gas-lp-7099356.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/control-de-precios-incentiva-mercado-negro-de-gas-lp-7099356.html
https://www.milenio.com/politica/piden-que-federacion-maneje-los-metros
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Recibe Fiscalía de la CDMX 3.2 mdp por alerta de género (El Sol de México, 

Claudia Mendoza, p. web). 
La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México recibirá de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), un subsidio de tres millones 215 mil 844 pesos para atender su 
programa de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres y abatir en el rezago de 
las carpetas de investigación por delitos relacionados. 
Aunque la Ciudad de México aún tiene en trámite una solicitud alerta de género federal, 
la Fiscalía de Justicia capitalina pudo obtener este recurso que también se ofreció para 
otras entidades como parte de los subsidios de apoyo. 
Entre las acciones que realizará la Fiscalía local se encuentran el diseño e 
implementación de un plan emergente para abatir el rezago de las carpetas de 
investigación en los delitos de violación simple y equiparada, lesiones dolosas, abuso 
sexual, violencia contra la mujer, tentativa de feminicidio, feminicidio y homicidio doloso 
de mujeres y niñas. La Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra 
las Mujeres (Conavim) y la Fiscalía capitalina revisarán conjuntamente los informes 
bimestrales que se presenten. Sobre los recursos, se deberá entregar cada dos meses 
una relación detallada sobre las erogaciones y el avance del proyecto con su debido 
soporte documental. 
INFORME DE FISCALÍA 
Sobre losavances en la materia, la fiscal Ernestina Godoy informó que, del 31 de julio al 
13 de agosto, fueron detenidas 54 personas como presuntas responsables de cometer 
delitos en contra de las mujeres y niñas.  
A 26 de ellas se les cumplimentaron órdenes de aprehensión y 28 fueron detenidas en 
flagrancia. De las 54, 23 fueron imputadas por violencia familiar, 18 por abuso sexual, 
siete por violación, cuatro por feminicidio y dos por acoso sexual. 
Comentó que entre las detenciones está la de un hombre que se ostentó como productor 
de televisión para ofrecerle trabajo a una joven y fue denunciado por su probable 
participación en los delitos de privación ilegal de la libertad con fines sexuales y violación 
agravada. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/recibe-fiscalia-de-la-cdmx-3.2-
mdp-por-alerta-de-genero-7099539.html) 
 

Acusan fines políticos en negativa para retorno a aulas (El Economista, 

Redacción, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, afirmó que se 
garantizarán las condiciones para el retorno a las clases presenciales en la capital, al 
tiempo que refirió que las voces en contra de retorno a las aulas obedecen a fines 
políticos. En su conferencia de prensa virtual, la mandataria local comentó que se debe 
preponderar el derecho a la educación y la salud de los niños y niñas capitalinos en el 
regreso a los salones. 
“Esperemos que sea el 100% (de los alumnos que regresen), ese es nuestro deseo (...) 
creemos que es muy importante ya el regreso a clases presenciales; pero, por supuesto 
como lo dijo el presidente, pues es un asunto también voluntario”, dijo. 
No obstante, Sheinbaum criticó las voces que se oponen al retorno a las aulas. 
“Si se hubiera dicho que no se regresa a clases, pues ahí los adversarios hubieran dicho 
‘¿por qué no se regresa a clases?’, porque así pasó; si ustedes recuerdan, una 
asociación de padres de familia con cierta, digamos, orientación política, cuando se dijo 
que todavía no se abrían las escuelas, pues se manifestaron por que se abrieran”, dijo. 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/recibe-fiscalia-de-la-cdmx-3.2-mdp-por-alerta-de-genero-7099539.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/recibe-fiscalia-de-la-cdmx-3.2-mdp-por-alerta-de-genero-7099539.html
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El lunes pasado, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
anunció que los más de 500,000 profesores que la integran no regresarán a las aulas 
debido a que consideran que no hay las condiciones óptimas para ello, debido al 
aumento de contagios y que no se ha iniciado la inoculación de menores de edad. 
“Parece más un tema político que otra cosa, desde mi punto de vista. Y, nosotros vamos 
a dar todas las condiciones para el regreso a clases. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Acusan-fines-politicos-en-negativa-para-
retorno-a-aulas-20210817-0154.html) 
 

Talibanes prometen respetar derechos de las mujeres (El universal, Agencia, p. 

web). 
Kabul. - Los talibanes prometieron ayer respetar los derechos de las mujeres, perdonar 
a quienes los combatieron y garantizar que Afganistán no se convierta en un refugio 
para terroristas. 
Tras una ofensiva relámpago en Afganistán en la que muchas ciudades cayeron ante 
los insurgentes sin luchar, los talibanes han tratado de presentarse como más 
moderados que cuando impusieron una forma estricta de gobierno islámico a fines de 
la década de 1990. 
Las generaciones mayores recuerdan el gobierno anterior de los talibanes, cuando 
confinaban a las mujeres en sus hogares, prohibían la televisión y la música, y llevaban 
a cabo ejecuciones públicas. Una invasión liderada por Estados Unidos los expulsó del 
poder meses después de los ataques del 11 de septiembre de 2001, que Al-Qaeda 
había orquestado desde Afganistán mientras estaba protegido por los talibanes. 
Zabihullah Mujahid, el portavoz de los talibanes prometió que respetarían los derechos 
de las mujeres dentro de las normas de la ley islámica, sin dar más detalles. Los 
talibanes han animado a las mujeres a regresar al trabajo y han permitido que las niñas 
regresen a la escuela. 
Cuando dirigían el país entre 1996 y 2001, las escuelas de niñas estaban cerradas, las 
mujeres no podían viajar ni trabajar, y estaban obligadas a llevar en público un burka, 
que cubre todo el cuerpo y el rostro, con una rejilla de tela a nivel de los ojos. 
“El burka no es el único hiyab [velo] que puede llevarse. Existen diferentes tipos de hiyab 
que no se limitan al burka”, declaró Suhail Shaheen, portavoz del buró político del grupo 
en Doha, a la cadena Sky News. 
“Podrán recibir una educación, desde la primaria a la universidad. Hemos anunciado 
esta política durante conferencias internacionales, en la conferencia de Moscú y aquí en 
la conferencia de Doha [sobre Afganistán]”, explicó Shaheen. 
Miles de escuelas en las zonas controladas por los talibanes siguen abiertas, precisó. 
Mujahid añadió que los talibanes desean que los medios privados “sigan siendo 
independientes”, pero subrayó que los periodistas “no deben trabajar contra los valores 
nacionales”. Prometió que los insurgentes garantizarán la seguridad de Afganistán tras 
tomar el control del país, y que no buscan venganza. Insistió en que todos han sido 
perdonados por el talibán, aun si trabajaron para el anterior gobierno o con gobiernos o 
fuerzas extranjeros. Mujahid también dijo que los talibanes no permitirían que Afganistán 
fuera utilizado como base para atacar a otros países. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/talibanes-prometen-respetar-derechos-de-las-
mujeres) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Segunda Convocatoria Mujeres en el Territorio dirigida a mujeres 
mexicanas, mayores de 18 años (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 17 agosto 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició la segunda 
edición de la Convocatoria Mujeres en el Territorio, proyecto que busca reconocer la 
participación de las mexicanas en el rescate, rehabilitación, ocupación, participación y/o 
apropiación del espacio público. En esta segunda edición, hay cinco categorías: 
fotografía, video, análisis y visualización de datos, propuesta de política pública y 
propuesta de intervención urbana; está dirigida a las mujeres mexicanas, mayores de 
18 años, que residan en cualquier estado de la república. Las interesadas en participar 
tienen hasta el 10 de septiembre para registrar sus trabajos. 
En su mensaje inaugural, vía virtual, Javier Garduño Arredondo, titular de la Unidad de 
Planeación y Desarrollo de la Sedatu, celebró los objetivos de esta convocatoria y el 
entusiasmo de mujeres para incentivar un territorio más igualitario. 
“Esta iniciativa sale de la voz de las mujeres y está dirigida a ellas; hay muchas que 
inciden en el territorio y buscan mecanismos para disminuir las brechas de género.  
Lo importante es que estas propuestas e ideas las podamos llevar a la transformación 
sobre el territorio”, comentó. Mabel Almaguer, directora de Proyectos Estratégicos de la 
Sedatu, precisó que la convocatoria contribuye a que existan políticas públicas 
encaminadas a promover el respeto y la no discriminación, además de contribuir al 
desarrollo del territorio con un enfoque de género. 
 “Es un espacio para amplificar y hacer resonar las visiones, intereses y necesidades de 
las mujeres, con base a su experiencia sobre el territorio y desarrollo”, expresó. Explicó 
que por cada categoría habrá jurados calificadores, especialistas en las temáticas; las 
mujeres ganadoras del primer y segundo lugar recibirán una recompensa económica de 
50 y 20 mil pesos, respectivamente.  
(https://www.gob.mx/pa/articulos/segunda-convocatoria-mujeres-en-el-territorio-
dirigida-a-mujeres-mexicanas-mayores-de-18-anos?idiom=es) 
 

Realizan mesa de diálogo entre OCEZ-CP y Alianza San Bartolomé (El Heraldo 

de Chiapas, Karl García, p. web). 
Martes 17 agosto 2021 
En la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México se instaló ayer una mesa de 
diálogo entre la Organización Campesina Emiliano Zapata-Casa del Pueblo (OCEZ-CP) 
y la Alianza San Bartolomé de los Llanos (ASBALL) para buscar la reconciliación entre 
ambos grupos y encontrar alternativas de solución definitiva a ese conflicto agrario que 
lleva casi 50 años. Los integrantes de la Alianza San Bartolomé de los Llanos y de la 
OCEZ-Casa del Pueblo, reconocieron la importancia de respetarse como seres 
humanos, para no heredar el odio a las futuras generaciones. En tanto, Josefina Bravo, 
indicó que esta acción de iniciar el diálogo entre ambos grupos es un gran paso para 
construir un escenario de paz con justicia y dignidad.  
Durante este primer encuentro, Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de 
Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, mencionó 
que la presencia de ambos grupos en la mesa de diálogo es un logro importante; los 
exhortó a generar las condiciones favorables para recuperar la paz y la tranquilidad en 
el municipio de Venustiano Carranza. Señaló que el odio, el rencor y el ánimo de 
venganza debe ser superado para erradicar la violencia. 
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Luis Hernández Mirón, procurador agrario, consideró que la falta de acción de las 
administraciones pasadas provocó que el conflicto entre ambos grupos se dirigiera a 
temas ajenos de la parte agraria, “creemos que la instalación de esta mesa de diálogo 
permitirá construir las alternativas de solución”. En tanto, Plutarco García Jiménez, 
director en jefe del Registro Agrario Nacional, destacó que con base en la voluntad 
política y el diálogo respetuoso se podrá contribuir y alcanzar la paz en esa región de 
Chiapas. 
(https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/realizan-mesa-de-dialogo-entre-ocez-
cp-y-alianza-san-bartolome-7095289.html 
Información también disponible: 
 

- Reunión histórica entre OCEZ-Casa del Pueblo y Alianza San 
Bartolomé en SEGOB (La Voz del Sureste, Redacción, p. web). 

Martes 17 agosto 2021 
A casi 50 años de confrontaciones y agresiones entre  la Organización Campesina 
Emiliano Zapata-Casa del Pueblo (OCEZ-CP) y la Alianza San Bartolomé de los Llanos 
(ASBALL), este lunes se instaló en la Ciudad de México la mesa de diálogo que  
permitirá buscar la ruta hacia la reconciliación entre ambos grupos y encontrar  
alternativas de solución definitiva a ese conflicto agrario. 
Los integrantes de la Alianza San Bartolomé de los Llanos y de la OCEZ-Casa del 
Pueblo, reconocieron la importancia de respetarse como seres humanos, para no 
heredar el odio a las futuras generaciones. En tanto, Josefina Bravo, indicó que esta 
acción de iniciar el diálogo entre ambos grupos es un gran paso para construir un 
escenario de paz con justicia y dignidad. 
Durante este primer encuentro, Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de 
Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, mencionó 
que la presencia de ambos grupos en la mesa de diálogo es un logro importante; los 
exhortó a generar las condiciones favorables para recuperar la paz y la tranquilidad en 
el municipio de Venustiano Carranza. Señaló que el odio, el rencor y el ánimo de 
venganza debe ser superado para erradicar la violencia. 
Luis Hernández Mirón, procurador agrario, consideró que la falta de acción de las 
administraciones pasadas provocó que el conflicto entre ambos grupos se dirigiera a 
temas ajenos de la parte agraria, “creemos que la instalación de esta mesa de diálogo 
permitirá construir las alternativas de solución”. En tanto, Plutarco García Jiménez, 
director en jefe del Registro Agrario Nacional, destacó que con base en la voluntad 
política y el diálogo respetuoso se podrá contribuir y alcanzar la paz en esa región de 
Chiapas. 
En su participación, la titular de la Secretaría General de Gobierno, Cecilia Flores Pérez, 
en representación del gobernador Rutilio Escandón Cadenas, refirió que por parte del 
gobierno estatal existe total disposición y apoyo para que Venustiano Carranza y sus 
comunidades, alcancen la paz y el desarrollo social.  “El simple hecho de hacer este 
viaje y de estar sentados frente a las autoridades federales es de reconocer, por ello 
tenemos que honrar entre todos a esa tierra para que través del diálogo y las mesas de 
trabajo se logre encontrar el camino a la paz y a la conciliación”. 
https://diariolavozdelsureste.com/2021/08/reunion-historica-entre-ocez-casa-del-
pueblo-y-alianza-san-bartolome-en-segob/ 
 
 
 

https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/realizan-mesa-de-dialogo-entre-ocez-cp-y-alianza-san-bartolome-7095289.html
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- Mesa histórica entre OCEZ- Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé 
en SEGOB (Noticias de Chiapas, Redacción, p. web). 

Martes 17 agosto 2021 
A casi 50 años de confrontaciones y agresiones entre  la Organización Campesina 
Emiliano Zapata-Casa del Pueblo (OCEZ-CP) y la Alianza San Bartolomé de los Llanos 
(ASBALL), este lunes se instaló en la Ciudad de México la mesa de diálogo que  
permitirá buscar la ruta hacia la reconciliación entre ambos grupos y encontrar  
alternativas de solución definitiva a ese conflicto agrario. 
Los integrantes de la Alianza San Bartolomé de los Llanos y de la OCEZ-Casa del 
Pueblo, reconocieron la importancia de respetarse como seres humanos, para no 
heredar el odio a las futuras generaciones. En tanto, Josefina Bravo, indicó que esta 
acción de iniciar el diálogo entre ambos grupos es un gran paso para construir un 
escenario de paz con justicia y dignidad. Durante este primer encuentro, Alejandro 
Encinas Rodríguez, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la 
Secretaría de Gobernación, mencionó que la presencia de ambos grupos en la mesa de 
diálogo es un logro importante; los exhortó a generar las condiciones favorables para 
recuperar la paz y la tranquilidad en el municipio de Venustiano Carranza. Señaló que 
el odio, el rencor y el ánimo de venganza debe ser superado para erradicar la violencia. 
Luis Hernández Mirón, procurador agrario, consideró que la falta de acción de las 
administraciones pasadas provocó que el conflicto entre ambos grupos se dirigiera a 
temas ajenos de la parte agraria, “creemos que la instalación de esta mesa de diálogo 
permitirá construir las alternativas de solución”. En tanto, Plutarco García Jiménez, 
director en jefe del Registro Agrario Nacional, destacó que con base en la voluntad 
política y el diálogo respetuoso se podrá contribuir y alcanzar la paz en esa región de 
Chiapas. En su participación, la titular de la Secretaría General de Gobierno, Cecilia 
Flores Pérez, en representación del gobernador Rutilio Escandón Cadenas, refirió que 
por parte del gobierno estatal existe total disposición y apoyo para que Venustiano 
Carranza y sus comunidades, alcancen la paz y el desarrollo social.  “El simple hecho 
de hacer este viaje y de estar sentados frente a las autoridades federales es de 
reconocer, por ello tenemos que honrar entre todos a esa tierra para que través del 
diálogo y las mesas de trabajo se logre encontrar el camino a la paz y a la conciliación”. 
https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=19662 
 

- Mesa histórica entre OCEZ- Casa del Pueblo y Alianza San Bartolomé 
en SEGOB (Chiapas Hoy, Adylene Medrano, p. web). 

Martes 17 agosto 2021 
A casi 50 años de confrontaciones y agresiones entre la Organización Campesina 
Emiliano Zapata-Casa del Pueblo (OCEZ-CP) y la Alianza San Bartolomé de los Llanos 
(ASBALL), este lunes se instaló en la Ciudad de México la mesa de diálogo que permitirá 
buscar la ruta hacia la reconciliación entre ambos grupos y encontrar alternativas de 
solución definitiva a ese conflicto agrario. 
Los integrantes de la Alianza San Bartolomé de los Llanos y de la OCEZ-Casa del 
Pueblo, reconocieron la importancia de respetarse como seres humanos, para no 
heredar el odio a las futuras generaciones. En tanto, Josefina Bravo, indicó que esta 
acción de iniciar el diálogo entre ambos grupos es un gran paso para construir un 
escenario de paz con justicia y dignidad. 
 
 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=19662


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Durante este primer encuentro, Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de 
Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, mencionó 
que la presencia de ambos grupos en la mesa de diálogo es un logro importante; los 
exhortó a generar las condiciones favorables para recuperar la paz y la tranquilidad en 
el municipio de Venustiano Carranza. Señaló que el odio, el rencor y el ánimo de 
venganza debe ser superado para erradicar la violencia. 
Luis Hernández Mirón, procurador agrario, consideró que la falta de acción de las 
administraciones pasadas provocó que el conflicto entre ambos grupos se dirigiera a 
temas ajenos de la parte agraria, “creemos que la instalación de esta mesa de diálogo 
permitirá construir las alternativas de solución”. 
En tanto, Plutarco García Jiménez, director en jefe del Registro Agrario Nacional, 
destacó que con base en la voluntad política y el diálogo respetuoso se podrá contribuir 
y alcanzar la paz en esa región de Chiapas. 
En su participación, la titular de la Secretaría General de Gobierno, Cecilia Flores Pérez, 
en representación del gobernador Rutilio Escandón Cadenas, refirió que por parte del 
gobierno estatal existe total disposición y apoyo para que Venustiano Carranza y sus 
comunidades, alcancen la paz y el desarrollo social. 
“El simple hecho de hacer este viaje y de estar sentados frente a las autoridades 
federales es de reconocer, por ello tenemos que honrar entre todos 
a esa tierra para que través del diálogo y las mesas de trabajo se logre encontrar el 
camino a la paz y a la conciliación”. 
https://chiapashoy.com.mx/noticias-de-chiapas/mesa-historica-entre-ocez-casa-del-
pueblo-y-alianza-san-bartolome-en-segob/) 
 

Anuncian arribo de enviado especial de la federación para resolver 
conflicto en la Cueva de la Sardina (Tele reportaje, Crystyan Vinagre, p. web). 
Martes 17 agosto 2021 
Tabasco. - El Consejo Directivo del Pueblo Mágico Tapijulapa, anunció que el próximo 
jueves 19 de agosto, se llevará a cabo una reunión en la delegación de la Procuraduría 
Agraria Tabasco, para atender la disputa por las delimitaciones en el predio de la Cueva 
de la Sardina en Villa Luz.   
En entrevista, Carlos Alberto Cordero Martínez, presidente del Consejo Directivo del 
Pueblo Mágico Tapijulapa, refirió que esta será la primera reunión en la que se buscará 
resolver el añejo conflicto y por el cual actualmente, está suspendido el paso a la Cueva 
de la Sardina. 
"Sobre la Cueva de la Sardina llevamos una buena respuesta a través del Palacio de 
Gobierno Federal, ya tenemos una respuesta, tenemos una reunión el próximo jueves, 
pasado mañana vamos a estar ahí a las 10 de la mañana, en la Procuraduría Agraria 
local, viene un enviado federal por instrucciones del Palacio Nacional que ahí dejamos 
los oficios en atención ciudadana de México", refirió. 
(https://www.xevt.com/tabasco/anuncian-arribo-de-enviado-especial-de-la-federacion-
para-resolver-conflicto-en-la-cueva-de-la-sardina/168297) 
 
 
 
 
 
 
 

https://chiapashoy.com.mx/noticias-de-chiapas/mesa-historica-entre-ocez-casa-del-pueblo-y-alianza-san-bartolome-en-segob/
https://chiapashoy.com.mx/noticias-de-chiapas/mesa-historica-entre-ocez-casa-del-pueblo-y-alianza-san-bartolome-en-segob/
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Ejidatarios de Chablekal avanzan en litigio de expropiación de tierras en 
Dzibilchaltún (Por esto Noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Martes 17 agosto 2021 
Yucatán. - Luego de una serie de reuniones con representantes del Senado de la 
República en la Ciudad de México, el comisario ejidal de Chablekal, Manuel Aban Can, 
aseguró que el proceso legal para la expropiación de 53 hectáreas pertenecientes a la 
Zona Arqueológica de Dzibilchaltún avanzó al 80 por ciento. 
El ejidatario indicó que el Legislativo federal turnó una serie de exhortos para agilizar el 
proceso, a distintas instancias federales como el Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) y la 
Procuraduría Agraria (PA). “Ya no es una simple notificación, es una exhortación que 
le hacen a todas esas dependencias para solucionar este problema que tiene el ejido”, 
expresó Aban Can en entrevista con POR ESTO!, desde el campamento permanente 
instalado en la entrada de dicho sitio arqueológico. 
El comisario ejidal señaló que, por parte del Departamento Jurídico del INAH a nivel 
federal, se han enviado a la Asamblea Ejidal dos acuses correspondientes a la solución 
del conflicto, sin embargo, éstos llegaron mal redactados porque el Instituto no quiso 
hacer un contrato de ocupación previa. 
“Entonces tuvimos que viajar a la Ciudad de México para hablar directamente con los 
senadores y que ellos den órdenes directas al INAH, para presionar y solucionar más 
rápido este conflicto”, manifestó. 
El comisario ejidal de Chablekal agregó que, ante la prolongación del bloqueo a la Zona 
Arqueológica de Dzibilchaltún, el campamento permanente reforzó sus comodidades 
con la instalación de nuevas carpas, así como otras adecuaciones en el área de cocina. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/8/17/ejidatarios-de-chablekal-avanzan-en-litigio-
de-expropiacion-de-tierras-en-dzibilchaltun-272800.html 
Información también disponible: 
 

- Piden ayuda al Senado para expropiar tierras en Dzibilchaltún 
(Infórmate Yucatán, Redacción p. web). 

Martes 17 agosto 2021 
Yucatán. - El Ejido de Chablekal recurrió al Senado de la República para conseguir la 
expropiación de las tierras donde se encuentra asentada la zona arqueológica de 
Dzibilchaltún. Después de nueve años de lucha iniciaron las mediciones de las tierras 
que pretenden les paguen en $1.5 millones de pesos la hectárea. 
Esta mañana, el comisario ejidal Manuel Abán Can, José Teodoro Tut Chalé 
(secretario), María Nilda Euán Chalé (tesorera) y el abogado Wilberth Saucedo Castro, 
dieron a conocer que hace unos días se reunieron con el legislador zacatecano Ricardo 
Monrreal quien les garantizó una respuesta en un plazo de 30 días. De no tener una 
respuesta favorable, mantendrán cerrado el acceso a la ciudad maya, que tomaron 
desde el pasado 2 de julio cuando instalaron su campamento. 
Los ejidatarios lamentaron que autoridades locales no hayan hecho nada por extinguir 
este problema y que hayan tenido que llegar hasta la Cámara Alta. 
Mientras se desarrollaba la conferencia de prensa, topógrafos enviados por el INAH 
desde la Ciudad de México, realizaban mediciones del terreno. 
Será la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) quien tendrá la 
última palabra y esperan sea afirmativa la respuesta, de lo contrario, seguirán 
bloqueando la ciudad maya. También se giraron exhortos al Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y a la Procuraduría Agraria. 

https://www.poresto.net/yucatan/2021/8/17/ejidatarios-de-chablekal-avanzan-en-litigio-de-expropiacion-de-tierras-en-dzibilchaltun-272800.html
https://www.poresto.net/yucatan/2021/8/17/ejidatarios-de-chablekal-avanzan-en-litigio-de-expropiacion-de-tierras-en-dzibilchaltun-272800.html
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Señalaron que presentaron un equivalente con base a la expropiación de otras zonas 
arqueológicas de Hidalgo, Guerrero y Quintana Roo, donde pagaron $1.5 millones de 
pesos por hectárea y se estima la extensión de Dzibilchatún es de 53 hectáreas, puede 
ser más o puede ser menos, eso se sabrá cuando se concluyan las mediciones que se 
realizan. La cantidad que deberán pagarles se dará a conocer cuándo se terminen las 
mediciones y posteriormente un avalúo. 
https://informatyucatan.com/piden-ayuda-al-senado-para-expropiar-tierras-
dzibilchaltun/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Terreno kárstico, mayor adversidad del Tren Maya en la Península de 
Yucatán (Por Esto Noticias, Carlos Hernández, p. web). 
Martes 17 agosto 2021 
Quintana Roo. - El costo elevado de los predios, terreno kárstico y destrucción del 
ecosistema, además del crecimiento urbano acelerado, son los principales problemas a 
enfrentar para la construcción del Tren Maya en Quintana Roo. 
En entrevista con Roberto Rojo García, miembro del Círculo Espeleológico del Mayab, 
advirtió que los temas respecto al proyecto del Tren Maya se tienen que tratar de la 
mejor manera. “Nada es completamente bueno o malo, todo es una suma de partes y 
hay que atender cada una de ellas”, señaló. 
Rojo García mencionó que este megaproyecto encabezado por el Gobierno Federal 
consta de tres etapas adversas: compra-venta de los terrenos previo a la construcción, 
afectación durante la construcción (donde están involucrados cuevas y cenotes) y 
problemas a futuro debido al crecimiento urbano acelerado. 
Advirtió que previo a la construcción del Tren Maya, muchos propietarios de los terrenos, 
a lo largo de la ruta, elevaron los costos de venta. “Comenzó la transacción de muchos 
lugares previendo el crecimiento que habrá alrededor de este megaproyecto, lo que 
pone en riesgo sitios que deberían conservarse”. 
Consideró que en Quintana Roo hay una de las últimas selvas saludables de México. 
“Históricamente hemos perdido más de 80 a 90 por ciento de su vegetación original, 
pero la entidad conserva una buena porción del ecosistema en buena calidad, que es 
hábitat de especies de flora y fauna, como el jaguar, en Playa del Carmen”. 
Afectación durante la construcción 
Advirtió que el Tren será construido en terreno kárstico. “Toda la Península de Yucatán 
está constituida de rocas calizas o carbonatadas, que en la mayor parte de su historia 
han estado bajo el mar y emergieron hace unos millones de años”. 
Explicó que una vez que la roca caliza se expone al medio ambiente comienza en un 
proceso de disolución. “Cada vez que llueve, la roca se deslava un poco más; eso es un 
proceso constante y por eso tenemos tantas cuevas y cenotes en esta región. Los 
cenotes y cuevas son colapsos; estamos viviendo en riesgo de colapso, hablo de 
fenómenos geológicos que son muy grandes, pero un ejemplo es la zona urbana de 
Playa del Carmen donde hay más de 300 cavernas y cenotes”. 
El derrumbe en la carretera Cancún-Playa del Carmen, que se acaba de reparar y otro 
en la Zona Sur, hacia Tulum, que no se ha podido rehabilitar, “pudieron haber estado 
inmóviles, intactos por cientos o miles de años, pero mientras más metamos 
construcción y vibración, la roca caliza cede ante el peso y movimiento”, ejemplificó. 

https://informatyucatan.com/piden-ayuda-al-senado-para-expropiar-tierras-dzibilchaltun/
https://informatyucatan.com/piden-ayuda-al-senado-para-expropiar-tierras-dzibilchaltun/
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“El Tren va a encontrar pruebas en el camino, eso lo sabemos, pero los trabajos tienen 
que hacerse de la mejor manera posible, que es comprendiendo y entendiendo los 
sistemas subterráneos, respetándolos al máximo y poner este respeto como prioridad, 
porque se afectan otros ecosistemas y nuestra existencia misma en la región, porque 
son sistemas que dan vida en la zona, muy importantes, que conectan la selva con los 
manglares, la zona costera y el arrecife”, puntualizó. 
(https://www.poresto.net/quintana-roo/2021/8/17/terreno-karstico-mayor-adversidad-
del-tren-maya-en-la-peninsula-de-yucatan-272771.html) 
 

Celebra México encuentro CELAC “Vivienda y reactivación económica: 
inclusiva, equitativa y sostenible” (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y 

Urbano, Comunicado 467/2021, p. web). 
Martes 17 agosto 2021 
En el marco de la Presidencia Pro Témpore (PPT) de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), ostentada por México y en conjunto con la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), se celebró de manera virtual 
el encuentro CELAC “Vivienda y reactivación económica: inclusiva, equitativa y 
sostenible”.  
Este encuentro estuvo encabezado por el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, 
quien destacó que la política de vivienda ha cambiado en México y es una estrategia 
central la autoproducción para atender los niveles de rezago en la materia; por lo que, 
gracias al trabajo conjunto, se han logrado en estos tres años de gobierno más de 800 
mil acciones para apoyar al igual número de familias de forma directa para mejoramiento 
y/o ampliación de sus hogares. 
“Celebro este Foro para compartir experiencias sobre la vivienda como un elemento de 
reactivación, pero en especial la oportunidad que tenemos para asegurar el derecho de 
millones de personas”, expresó. 
En su intervención, el director general del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, resaltó 
que recientemente se publicaron las Reglas de Carácter General para el otorgamiento 
de crédito del Instituto en las cuales, por primera vez, se han incorporado criterios de 
distancias en movilidad y equipamientos alrededor de la vivienda.  Estas reglas serán 
muy relevantes para la historia de la vivienda en América Latina, destacó. 
Agregó que este encuentro deja en claro que los países de la región enfrentan retos 
comunes y que están listos para generar una conversación en materia de vivienda a 
nivel latinoamericano que sea continua, sistemática y que ayude a aprender de las 
distintas formas de financiar a las familias para que tengan acceso al suelo, a la ciudad 
y a una vivienda adecuada de acuerdo a los criterios de cada país. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/celebra-mexico-encuentro-celac-vivienda-y-
reactivacion-economica-inclusiva-equitativa-y-sostenible) 
 

Sedatu traspasa 5 hectáreas a Sedena para construcción de aeropuerto 
“Felipe Ángeles” (El Universal, Manuel Espino, p. web). 
Martes 17 agosto 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) puso a disposición de 
la solicitante Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) cinco hectáreas que son parte 
del polígono II del predio denominado Xaltocan, ubicado en el municipio de Nextlalpan, 
Estado de México, para continuar la construcción del Aeropuerto Internacional “Felipe 
Ángeles”.  

https://www.poresto.net/quintana-roo/2021/8/17/terreno-karstico-mayor-adversidad-del-tren-maya-en-la-peninsula-de-yucatan-272771.html
https://www.poresto.net/quintana-roo/2021/8/17/terreno-karstico-mayor-adversidad-del-tren-maya-en-la-peninsula-de-yucatan-272771.html
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/celebra-mexico-encuentro-celac-vivienda-y-reactivacion-economica-inclusiva-equitativa-y-sostenible
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La superficie forma parte de los polígonos I, II y III del citado predio, declarados terrenos 
nacionales, el 26 de abril de 2019, según un acuerdo publicado por la Sedatu.  
El polígono I y parte del III se declararon inmuebles patrimonio de la federación y se 
pusieron a disposición de la Sedena, encabezada por el general Luis Cresencio 
Sandoval González. El polígono II cuenta con una superficie total de 24 hectáreas y 
colinda con los ejidos Santa Ana Nextlalpan, Santiago Atocan y con terrenos de 
Nextlalpan, según el acuerdo de la Sedatu. 
Mediante oficio número 2122/24575/CI-PRET, la Dirección General de Ingenieros de la 
Secretaría de la Defensa Nacional solicitó al Instituto de Administración y Avalúos de 
Bienes Nacionales, de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, poner a disposición 
una superficie de cinco hectáreas del polígono II. “Dicha superficie se requiere para 
continuar con el proyecto de construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, 
que tendrá operación mixta con la Base Aérea Militar número 1, en Santa Lucía, Estado 
de México, el cual forma parte del Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, publicado en 
el Diario Oficial de la Federación el 12 de julio de 2019; por lo que es procedente poner 
a disposición de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, a través de Instituto de 
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (INDAABIN), la superficie de 5-00-00 
hectáreas que forma parte del polígono II del predio Xaltocan, municipio de Nextlalpan, 
Estado de México, a efecto de que la superficie sea destinada al proyecto de 
construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. La superficie restante del 
predio Xaltocan, continuará bajo la administración de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, toda vez que se trata de un terreno nacional”. 
La superficie restante del predio Xaltocan, ubicado en el municipio de Nextlalpan, Estado 
de México, continuará bajo la administración de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/felipe-angeles-sedatu-traspasa-5-hectareas-
sedena-para-construccion-de-aeropuerto) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Agroindustria concentra 10.6% de los proyectos totales en territorio 
queretano (El Economista, Viviana Estrella, p. web). 
Martes 17 agosto 2021 
Querétaro, Qro. La producción de alimentos tiene expectativas favorables en el estado, 
que se conforman del asentamiento de proyectos de inversión en la agroindustria, en 
condiciones positivas para el desarrollo de invernaderos y en el crecimiento en 
producción que experimentó en el último año. 
En los últimos casi seis años, desde octubre del 2015 a la fecha, Querétaro ha recibido 
22 proyectos de inversión dedicados a la agroindustria, que significan 10.6% de los 207 
que se concretaron en el estado durante la actual administración, informó el secretario 
de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del Prete Tercero. 
En conjunto, las 22 inversiones representan 10,000 millones de pesos en capitales 
(11.4% del total de inversión recibida en ese periodo) y 4,800 puestos de trabajo (9% 
del total de empleos). 
El secretario destacó el desarrollo que ha tenido el estado en la industria alimentaria, 
segmento que pese al impacto del Covid-19 fue de las pocas actividades productivas 
que crecieron en el primer año de la pandemia. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/felipe-angeles-sedatu-traspasa-5-hectareas-sedena-para-construccion-de-aeropuerto
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/felipe-angeles-sedatu-traspasa-5-hectareas-sedena-para-construccion-de-aeropuerto
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En el 2020, explicó, la producción de la industria alimentaria de la entidad sumó un valor 
de 47,583 millones de pesos, que significó un crecimiento de 9% anual. 
“La industria alimentaria aporta 14% del valor de la producción total de la industria 
manufacturera (...) fue de los pocos sectores que a pesar de la pandemia se mantuvo 
en crecimiento, no como otras industrias que hoy se están recuperando. Querétaro ha 
sido punta de lanza en estas nuevas tecnologías que se aplican a la agricultura 
protegida”, expuso. 
El crecimiento de esta industria también está relacionado con la participación que tiene 
el estado en la agricultura protegida, un segmento con tendencia creciente a nivel local, 
debido a las bondades climatológicas que favorecen su desarrollo. 
En el municipio de Pedro Escobedo se tiene prevista la instalación de 150 hectáreas de 
agricultura protegida; es un proyecto de inversión tanto nacional como extranjera- de 
origen neerlandés, israelí y mexicano- en el que se invierten 150 millones de dólares y 
confluyen cuatro empresas, de acuerdo con el gerente general de la Oficina de Negocios 
de la Embajada del Reino de los Países Bajos, en Querétaro, Steven Büter. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Agroindustria-concentra-10.6-de-los-
proyectos-totales-en-territorio-queretano-20210817-0115.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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En reforma electoral, PRI, PAN y PRD no cederán 

votos 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Horacio Jimenez y Antonio López 

A los grupos parlamentarios de la Cuarta Transformación en la Cámara de 

Diputados les faltan más de 50 legisladores para poder aprobar la iniciativa 

anunciada por el presidente Andrés Manuel López Obrador para remover a todos 

los consejeros del INE y a los magistrados del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación, y desde ahora los coordinadores parlamentarios de la 

oposición, PAN, PRI, PRD y MC, adelantan que no cederán sus votos para esta 

modificación legal. Según los resultados electorales de la pasada elección del 6 

de junio, la Cuarta Transformación tendrá aproximadamente 280 legisladores 

(198 de Morena, 43 del Verde y 39 del PT), es decir, no le alcanza para reformar 

la Constitución, pues se requieren 333 legisladores para hacer mayoría 

calificada.  
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La oposición tendrá aproximadamente 220 diputados (114 del PAN, 70 del PRI, 

13 del PRD y 23 de MC).  

Los próximos coordinadores parlamentarios Jorge Romero (PAN), Rubén 

Moreira (PRI) y Luis Espinosa Cházaro (PRD), adelantaron que no apoyarán los 

“berrinches presidenciales” y destacaron que a la Cuarta Transformación no le 

alcanza para modificar la Constitución a su antojo. 

Los diputados de oposición adelantaron que su bloque está firme para ser 

contención a las “ocurrencias” presidenciales y adelantaron que si hay 

“traiciones” dentro de Va por México prácticamente sería el suicidio político para 

quien apoye las iniciativas de la 4T. 

Jorge Álvarez Maynez, quien coordinará a la bancada de Movimiento Ciudadano, 

advirtió que los votos que tendrá su partido en la 65 Legislatura tampoco se los 

darán a Morena para avalar la propuesta presidencial en sus términos. 

“Para moverle al INE o a cualquier órgano autónomo constitucional tienes que 

moverle a la Constitución. No tienen los números para moverle a la Constitución, 

y es algo que la coalición Va por México va a impedir a toda costa. Punto y se 

acabó”, aseguró Jorge Romero, próximo líder panista en San Lázaro. 

“Aquel legislador que consciente de que miles de personas les dieron su voto, 

en algunos casos más allá de por simpatía a su partido, sino por confiar en que 

va a haber una contención a lo que tanta gente considera como excesos de este 

gobierno, si ese legis- lador traiciona ese voto de confianza sería su suicidio 

político, y en este año y en este siglo la gente se entera de cómo vota y se 

comporta su diputado; entonces, si alguien quiere ejercer ese nivel de traición, 

allá él”, dijo. 

El próximo coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro, advirtió que tanto el 

Tribunal Electoral como el INE son poderes autónomos “cuyos integrantes fueron 

elegidos por un Congreso multicolor, al igual que el Presidente”, e insistió en que 

para remover a los consejeros y magistrados se requiere una reforma 

constitucional que no pasará. 

“No vamos a avalar una propuesta que es hasta irrisoria, porque cuando ganan 

el INE y el tribunal son los mejores árbitros porque la voluntad popular les 

favoreció, pero cuando el árbitro les aplica la ley piden que se vayan todos 

porque ya no les gusta que les apliquen la misma ley con la que ellos ganan”, 

afirmó. 

El legislador electo sostuvo que al quitar tres diputaciones a la coalición Juntos 

Haremos Historia el tribunal se está apegando a la legalidad. “Pero sucede que 

Morena se está apegando a la idea de que como tuvieron mayoría pueden hacer 

las cosas como les venga en gana, pero hay reglas que todos tenemos que 

cumplir y la violación a la veda electoral por parte del Partido Verde es una 

flagrante violación que ha hecho que se devuelvan estos distritos, y quiero 

suponer que en ese supuesto hay todavía más distritos, unos dos o tres, algunos 

del PRI y otros del PRD”.  
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Jorge Álvarez Maynez, quien coordinará la bancada de Movimiento Ciudadano, 

advirtió que los 26 votos que tendrá su partido en la 65 Legislatura no se los 

darán a Morena para avalar la propuesta presidencial.  

“Nosotros no estamos en la lógica de que sea conveniente que la agenda la 

marque el Presidente, pensamos distinto que él, porque plantea cambiar a todos 

los integrantes del INE y del tribunal como un asunto de poner incondicionales, 

y eso no lo vamos a permitir”, puntualizó. 

Agregó que en MC sí creen que es necesaria una reforma electoral, pero no 

como la ha planteado Morena. 

“Sí debe haber una reforma electoral. Queremos que haya más espacios para el 

debate público y menos spots, creemos que puede haber debates entre los 

coordinadores de los partidos y eso sería mejor para los mexicanos que pasar 

spots (...) a Morena y sus aliados no les alcanzan los números”, sentenció. 
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Presentará Sauri iniciativa de paridad en la 

Jucopo 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Antonio López y Horacio Jiménez 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, advirtió 

que, si no se hace nada, la Junta de Coordinación Política (Jucopo) únicamente 

estará conformada por hombres durante la 65 Legislatura. Por ese motivo, 

adelantó que presentará una iniciativa a la Ley Orgánica del Congreso de la 

Unión para buscar que no haya siete hombres en ese órgano legislativo, sino 

que al menos la mitad sean mujeres. “La Junta de Coordinación Política, si no 

hacemos nada, va a ser exclusivamente de hombres, siete hombres, no les 

quiero decir los siete enanos porque todos son grandes hombres, pero no 

queremos una Blanca Nieves, queremos siete Blanca Nieves en la Junta de 

Coordinación Política y vamos a presentar una iniciativa de reforma a la Ley 

Orgánica del Congreso de la Unión para que eso suceda”, apuntó.  
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Al participar en el evento 20 años caminando juntas: de Beijing a la creación del 

Inmujeres, realizado por el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), urgió a 

focalizar esfuerzos en materia de paridad para que ésta sea una realidad en los 

órganos del Estado mexicano. 

Detalló que en el Banco de México (Banxico), de acuerdo con la reforma 

constitucional de paridad en todo, correspondería que una mujer lo presidiera: 

“Desde su autonomía de 1994 han sido puros hombres. 

“Si aplicamos la paridad, tal como dice la Constitución, habría que considerar 

que la presidencia fuera de una mujer, hay dos vicegobernadoras”, señaló. 

Recomendó al Senado trabajar en la materia, pues sentenció que “si no 

presionamos, se quedan en el papel”. 

“Desde luego que los cambios no se hacen, no se materializan si primero no 

cambia el papel. 

“El papel ya cambió, ahora tenemos que hacer que cambie la realidad”, insistió. 

La propuesta de Dulce María Sauri Riancho para que haya mujeres en puestos 

de poder dentro de la Cámara de Diputados tiene el respaldo de legisladoras de 

todas las bancadas. 

Wendy Briceño, diputada de Morena, quien logró la reelección y buscará ser la 

presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, escribió ayer un mensaje en 

su cuenta de Twitter: 

“Las diputadas de Morena estamos impulsando que la paridad en todo sea 

efectiva. Las mujeres por mandato popular y por obligación constitucional vamos 

a estar en las tomas de decisiones, para legislar con perspectiva de género y 

continuar con los avances de la 64 Legislatura”. 
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Va bloque opositor a su primera reunión 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Horacio Jiménez y Antonio López 

Como lo adelantó EL UNIVERSAL, el próximo sábado 21 de agosto las tres 

bancadas que conforman el bloque opositor de Va por México en la Cámara de 

Diputados, PAN, PRI y PRD, tendrán su primera reunión plenaria de cara al inicio 

de la 65 Legislatura que será el 1 de septiembre. 

Según los próximos coordinadores parlamentarios del PAN, Jorge Herrera; del 

PRI, Rubén Moreira, y del PRD, Luis Espinosa Cházaro, en este encuentro 

quedará definida la agenda legislativa común con la que concurrirán a los 

próximos tres años de Legislatura desde la oposición. 

Según el programa inicial, este cónclave legislativo se llevará a cabo el próximo 

sábado en el auditorio Aurora Jiménez de la Cámara de Diputados y será de las 

9:30 de la mañana y concluirá después del mediodía. 
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A su llegada, a los legisladores opositores se les entregará un “kit de bienvenida” 

con un cubrebocas con el logo de la coalición legislativa Va por México y algunos 

insumos de papelería. 

Está confirmada la asistencia y mensajes políticos de los tres líderes nacionales 

del PAN, Marko Cortés; del PRI, Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano. 

También intervendrán los coordinadores parlamentarios y habrá foto oficial de 

los casi 200 diputados federales que conforman esta oposición legislativa. 

EL UNIVERSAL publicó el pasado 16 de julio que tras la elección del 6 de junio 

las dirigencias del bloque Va por México, así como quienes se perfilan para ser 

sus coordinadores parlamentarios, definieron una estrategia para contener las 

“barbaridades”, “ocurrencias” o “puntadas” del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 
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No es buen augurio que se promueva una 

reforma electoral bajo un ambiente de ataques: 

Lorenzo Córdova 

 

Martes 17 agosto 2021 / Jorge Monroy 

El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, 

consideró que no es buen augurio que se promueva en este momento una 

reforma electoral bajo un ambiente de ataques y descalificaciones. 

El lunes, en su conferencia matutina, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador reiteró su intención de proponer una reforma electoral que incluya la 

renovación total de los consejeros del INE y magistrados del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), pues a su parecer no están 

comprometidos con la transformación que él promueve. 

En ese marco, durante el ciclo de foros sobre los resultados del monitoreo de 

radio y televisión 2020-2021, el consejero Lorenzo Córdova dijo: “No es un buen 

augurio modificar la legislación electoral en un contexto de incesantes ataques y 

descalificaciones a quien no piensa igual que uno, o incluso a la autoridad 

electoral, a las autoridades electorales que son producto de un arreglo 

democrático que se ha pactado y concretado a lo largo de distintas reformas 

electorales en los últimos 45 años. Afirmó que la democracia tarda mucho en 

construirse y es posible que se desmonte. “Si la democracia es una obra 

colectiva, a todas y todos nos corresponde también defenderla y cuidarla”, dijo.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Renuncia director de Prerrogativas de Partidos 

 

El director ejecutivo de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE, Patricio 

Ballados Villagómez, presentó su renuncia. 

“El motivo de mi separación se debe exclusivamente al inicio de un proyecto 

familiar largamente esperado. Agradezco al presidente del Consejo General, 

Lorenzo Córdova Vianello, haberme permitido formar parte de su equipo de 

trabajo y por permitirme el honor y la oportunidad de trabajar 

comprometidamente por la democracia en México”, dijo. 

Ballados ocupada el cargo desde el 1 de noviembre de 2014. El INE dijo que 

contribuyó “de forma importante a la viabilidad del sistema electoral nacional, el 

cual opera desde la reforma del mismo año y a fortalecer el modelo de 

comunicación política surgido de la reforma electoral de 2007”. 

El 17 de marzo pasado, Patricio Ballados reveló que "el partido político nacional 

Morena no ha solicitado renunciar a monto alguno de su financiamiento público 

federal para el ejercicio 2021", no obstante, de que ese partido hizo una campaña 

para asegurar que había donado parte de su financiamiento público al gobierno 

federal para la adquisición de vacunas contra Covid-19. 
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México dialogará con EU, pero sin Ramírez de la O 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Miguel Ensástigue 

Sin la presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador y el secretario de 

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, México reanudará luego de cinco años el 

Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) con Estados Unidos. 

La última vez que se celebró el DEAN fue en 2016, luego de haber establecido 

en 2013 una iniciativa de los expresidentes Enrique Peña Nieto y Barack Obama. 

Ese mismo año se estableció que el mecanismo estaba encabezado por el titular 

de Hacienda de México, que entonces era Luis Videgaray, y el vicepresidente de 

Estados Unidos, que en ese año ocupado el hoy presidente de EU, Joe Biden. 

En esta ocasión México no mandará al titular de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP), porque el DEAN se celebrará el 9 de septiembre, es 

decir, un día después de la presentación del Paquete Económico 2022, informó 

Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). 

Su lugar estará ocupado por el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, o algún 

otro funcionario de la dependencia, dijo el canciller. Sin embargo, fuentes 

cercanas comentaron a El Sol de México que, hasta ahora, no se tiene 

confirmada la participación de otro integrante de la SHCP.  
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“Nunca lo han encabezado los presidentes, lo encabeza por parte de Estados 

Unidos la vicepresidenta y por parte de México en este caso los secretarios; la 

secretaria de Economía y el secretario de Relaciones Exteriores ”, comentó 

Ebrard en la conferencia matutina del Presidente. 

En la reunión del 2016, ambos países discutieron diversos temas en materia 

energética, donde destacó la creación del “Consejo de Negocios de Energía“ 

México-Estados Unidos ”, y establecieron los primeros pasos de lo que sería la 

transición energética de México. 

Este último apartado incluyó el diálogo y asistencia con expertos para que el país 

pudiera promover un sector energético competitivo, y mejores prácticas en 

materia de desarrollo sostenible. 

De acuerdo con Marcelo Ebrard, la sesión del DEAN de este año estará enfocado 

en impulsar el desarrollo en el sur de México y promover la inversión, el 

crecimiento y las oportunidades comerciales entre los dos países. 

Además, hablarán sobre la relocalización de cadenas de suministro, 

mecanismos de coordinación internacional en situaciones de emergencia, 

cooperación para el desarrollo en Centroamérica y la infraestructura fronteriza. 
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Riesgo de corrupción, al alza en compras del 

gobierno federal 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Maritza Pérez 

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) alertó sobre un aumento 

considerable de riesgos de corrupción en compras públicas en México, ello al 

señalar que entre 2018 y 2020, en 147 (59%) de 247 instituciones federales, se 

identificaron prácticas peligrosas como la falta de competencia, poca 

transparencia e incumplimiento de la ley a la hora de adquirir bienes y servicios. 

Al presentar el Índice de Riesgos de Corrupción (IRC), una herramienta 

desarrollada por el IMCO para medir malas prácticas y problemas potenciales de 

corrupción se analizaron unos 498,000 procesos de compra, en los que se 

identificó que la falta de licitaciones prevalece en un gran número de 

instituciones. 

Además de que algunas instituciones incumplen con la publicación de los 

documentos de cada compra, aunado a que las adquisiciones públicas cuentan 

con plazos cortos y su publicación es tardía, contrario a lo establecido en la ley. 

De acuerdo con el IMCO y los datos de Compranet, en el 2020, el gobierno 

federal realizó adjudicaciones directas por 205,195 millones de pesos, lo que 

representa 43% del monto contratado en todo el año. 

En el mismo periodo, las compras realizadas por licitación pública alcanzaron 

40% del total.  
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“Esta es la primera vez desde que hay registros en Compranet que los recursos 

destinados a adjudicaciones directas por el gobierno federal son mayores a los 

contratados mediante licitaciones públicas”, alertó el estudio. 

 

Empresas fantasma 

 

En el reporte se destacó que entre 2018 y 2020 el gobierno federal adjudicó más 

de 4,000 millones de pesos a empresas de reciente creación, es decir, que 

fueron constituidas menos de un año antes de recibir un contrato. 

Además, el IMCO encontró que hubo celebración de convenios con empresas 

fantasma, es decir, con inexistencia de operaciones de acuerdo con el listado del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), por más de 256 millones de pesos. 

Por institución federal, el informe precisó que las compras públicas sin 

competencia prevalecen en dependencias como la Secretaría de Marina (Semar) 

y API Salina Cruz. En el primer caso, se indicó que la Semar asignó 96% del 

monto de las compras que realizó a procesos de excepción; 1,900 millones de 

pesos por adjudicación directa (72%) y 671 millones por invitación restringida 

(24%). 

Mientras que la Administración Portuaria Integral de Salina Cruz es la institución 

más riesgosa en la clasificación del monto muy alto (compras por más de 3,000 

millones de pesos) por la falta de competencia. En 2020, gastó 4,000 millones 

de pesos, de los cuales 99% fue adjudicado directamente. 

En tanto, en el 66% de las adjudicaciones directas realizadas por la Secretaría 

de la Defensa Nacional no tienen el documento del contrato publicado. También 

se hallaron fallas en compras del Instituto Nacional de Desarrollo Social, la 

Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, la Presidencia de la República 

y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 

Asimismo, se alertó que gracias a que la ley los excluye, no fue posible 

monitorear los riesgos de corrupción de la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex). 

En contraparte, el índice del IMCO detectó que fueron los organismos autónomos 

las instituciones que más cumplieron con la ley en materia de adquisiciones y 

fomentaron los principios de competencia y transparencia en las compras. 

En 2020, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) gastó 99.7% 

del monto de compras públicas por procesos de licitación pública. Además, 100% 

de las licitaciones cuenta con los documentos publicados. Es la tercera 

institución con menor puntaje en el IRC. 

A este organismo se suma el Instituto Nacional Electoral (INE), la Comisión 

Federal de Competencia Económica (Cofece) y el Instituto Nacional de Acceso 

a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) presentaron menores 

riesgos de corrupción en sus compras públicas. 
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Preocupa sector salud 

 

Finalmente, se detalló que debido a que algunas instituciones incumplen con la 

publicación de los documentos de cada compra, éstas caen en un mayor riesgo 

de corrupción, entre las que destacan organismos del sector salud. 

Entre 2018 y 2020, 66% de las instituciones de salud empeoraron en el IRC, 

sobre todo en el cumplimiento de la ley. Entre ellas se encuentran el Instituto 

Nacional de Cancerología y Laboratorios de Biológicos Reactivos de México 

(Birmex). 

El Instituto de Salud para el Bienestar, al ser una de las instituciones que 

gastaron más de 3,000 millones de pesos, ocupó la posición número uno en falta 

de transparencia, debido a que no publicó información en Compranet. 
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México, con récord en compra de gas a EU 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Redacción 

México está comprando gas natural importado de Estados Unidos como nunca. 

De acuerdo con el Departamento de Energía de Estados Unidos, se prevé que 

sus exportaciones de gas natural a México aumenten a lo largo de este año y el 

próximo, debido a la menor producción del combustible en el país y su mayor 

demanda. 

El año pasado, el gobierno de Estados Unidos reportó exportaciones mundiales 

por 14 mil 400 millones de pies cúbicos diarios, una cifra histórica. 

De ese mercado, México es el principal cliente. En junio de este año, las 

exportaciones estadounidenses de gas natural establecieron un nuevo récord 

mensual, al superar 7 mil millones de pies cúbicos por día —en varios días de 

ese mes—, indican datos de la firma Wood Mackenzie.  

La mayor cifra de gas natural enviado a México por gasoducto se reportó el 17 

de junio, con 7 mil 400 millones de pies cúbicos. 
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De acuerdo con especialistas de la US Energy Information Administration (EIA, 

por sus siglas en inglés), México compra como nunca gas natural de Estados 

Unidos y en junio aumentaron 25% más que en el mismo mes del año pasado y 

44% más que el promedio mensual de los cinco años anteriores (2016-2020). 

“Esperamos que estos flujos récord, impulsados por una mayor demanda de 

energía, altas temperaturas y una mayor demanda en México por la enorme 

dependencia de las centrales eléctricas que operan a base de gas natural, 

plantas industriales e interconexiones de gasoductos en todo México, continúen 

en el verano”, añade el organismo. 

“En los últimos años —detallan la EIA—, México ha ampliado su infraestructura 

de gasoductos y ha dependido del gas natural estadounidense. 

“Las centrales eléctricas en México utilizaron casi 4 mil 900 millones de pies 

cúbicos diarios para generación de energía en junio, 19% más en comparación 

con el año pasado”. 

 

Demanda de electricidad 

 

Las altas temperaturas estacionales en áreas del norte y centro de México 

durante partes de junio también aumentaron la demanda de electricidad. 

La demanda de gas natural del sector industrial alcanzó 3 mil 300 millones de 

pies cúbicos por día en junio, 31% más en comparación con el año pasado, 

impulsada por el regreso a los niveles de demanda antes de la pandemia y la 

reversión de los efectos económicos relacionados. 

Autoridades del sector energético estadounidense consideran que por primera 

vez las exportaciones de gas natural van a superar sus importaciones. 

“Los aumentos en las ventas externas de gas natural y las exportaciones a través 

de gasoductos a México, están impulsando este crecimiento”, señala Kristen 

Tsai, analista de la EIA. 

 

Papel determinante 

 

En el reporte Short-Term Energy Outlook, de agosto de este año, pronostican 

que las exportaciones de gas natural de Estados Unidos van a superar las 

importaciones en un promedio de 11 mil millones de pies cúbicos diarios en este 

año, 50% más respecto al promedio de 2020 (7.5 mil millones de pies cúbicos) y 

en ello, las compras de México juegan un papel determinante. 

Incluso plantean que, por primera vez, desde que comenzaron las exportaciones 

de gas natural de Estados Unidos en 2016, las ventas del carburante superen 

las que se realizan vía gasoductos estimadas en casi 600 millones de pies 

cúbicos diarios. Estados Unidos prevé que las exportaciones de gas natural 

crecerán en 2021 y 2022, superando el récord de 14 mil 400 millones de pies 

cúbicos diarios de 2020.  
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Para este año se prevé un promedio de 18 mil millones y en el próximo otros 

19.3 mil millones. 

La producción de gas natural, encomendada a Petróleos Mexicanos, se ha 

reducido de 6 mil 370.3 millones de pies cúbicos diarios en 2013 a 2 mil 396 

millones a junio de este año. 
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Carreteras del centro de México registran más 

asaltos 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Redacción 

Según el reporte semestral de seguridad de la consultora DataInt, en el primer 

semestre de 2021 se reportaron ante las autoridades 625 robos cometidos en 

las carreteras federales del país. El 62% de los robos reportados fueron a 

transporte de carga, 31% a vehículos particulares y 5% a transportes de 

pasajeros. Esta cifra es apenas 2% menor al mismo semestre de 2020. 

En cuanto a los tramos carreteros con más robos destacan dos que atraviesan 

por el estado de Querétaro: el Querétaro-Irapuato de la carretera 45D, con 54 

robos, y el Querétaro-San Luis Potosí de la carretera federal número 57, con 46 

robos. 
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Les siguen dos tramos de la carretera 150D, el México-Puebla y el Puebla-

Córdoba, lo que hace de esta autopista una de las más peligrosas del país, con 

58 robos en el semestre. En la lista siguen los tramos Ecatepec-Tizayuca, 

Maravatío-Zapotlanejo, Querétaro-León, México-Querétaro, Cuernavaca-

Chilpancingo, Pirámides-Ecatepec y el Libramiento Norte de la Ciudad de 

México. 

Con respecto a los días y horarios en los que más se concentran los robos en 

las carreteras, destacan los miércoles, jueves y viernes en los periodos que van 

de las siete a las 10 de la mañana, de la una a las dos de la tarde y, por la noche, 

de ocho a 10. El punto de más robos en el semestre fueron los miércoles de 6 a 

10 de la mañana. 

Además, el reporte de DataInt destaca que la mayor parte de las carpetas de 

investigación que son abiertas por las diferentes fiscalías de los estados a causa 

del delito de robo a transportista se concentran en el centro del país, en el 

corredor que va de Veracruz, pasando por Puebla, Hidalgo, Estado de México, 

el Bajío, Jalisco y Michoacán. 

Por otro lado, en el noreste del país, en los estados de San Luis Potosí, 

Tamaulipas y Nuevo León, también se registra una importante concentración de 

asaltos a transportistas, a lo que hay que agregar los casos de robos y 

desapariciones forzadas en contra de particulares, como los que se han 

reportado en las carreteras que conectan a la frontera chica de Tamaulipas con 

el estado de Nuevo León. 

Finalmente, según el indicador global de riesgos carreteros de DataInt, que 

considera tanto las cifras de robos en carreteras y robos a transportista, como 

de robo de vehículos y asesinatos en los lugares que atraviesan las autopistas, 

entre los municipios más peligrosos para el traslado de personas y mercancías, 

además de aquellos ubicados en los estados ya mencionados, también se 

incluyen algunos de entidades como Sonora y Zacatecas, por sus altos niveles 

de violencia. 
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Control de precios incentiva mercado negro de 

gas LP 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Miguel Ensástigue 

El mercado negro de gas LP en México se ha incrementado en los últimos años 

y se corre el riesgo de que la política de precios máximos del combustible se 

convierta en “una oportunidad” para que el crimen organizado siga extendiendo 

su lucrativo negocio en el sector, advirtió José Adrián Rodríguez, presidente de 

la Unión de Gaseros del Valle de México. 

En la teoría económica es bien sabido que cuando se impone un precio tope 

sobre algún bien o servicio, y éste está por abajo del precio de equilibrio (el que 

resulta de las fuerzas de oferta y demanda del mercado), el resultado inevitable 

es la escasez y el surgimiento de mercados negros. 

La lógica es simple. Si el precio actual o de mercado de un producto está por 

encima del precio fijado por el gobierno, hay más consumidores que quieren 

comprar, pero los tendrán incentivos a racionarlo porque reciben menos dinero 

por su producto. No sólo venderán a quienes ellos prefieran, sino que podrían 

ser tentados a venderle a quien les ofrezca una cantidad adicional “por debajo 

de la mesa”, generándose así un mercado negro. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Eso no es todo. En entrevista con El Sol de México, el representante de los 

gaseros indicó que, al no haber abasto suficiente de gas o condiciones 

operativas para el servicio de los intermediarios (comisionistas), “puede llegar a 

suceder que el mercado negro, manejado por la delincuencia, vaya tomando 

lugar para suministrar producto ilícito o de dudosa procedencia”. Para decirlo sin 

eufemismos, abría la puerta a que el crimen venda combustible robado. 

Es un hecho que desde hace años la delincuencia organizada lucra con el gas 

licuado de petróleo, conocido como gas LP. De acuerdo con datos de la 

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), el aseguramiento de gas robado 

pasó de 26 mil 325 litros en 2017 a 100 mil litros en 2020, lo que equivale a un 

incremento de 280 por ciento. Entre enero y julio de 2021, el Ejército mexicano 

ya había decomisado 26 mil 085 litros más. 

En total, entre 2017 y el mes pasado los militares aseguraron más de 252 mil 

litros de gas LP, además de un millón 348 mil 645 litros de gasolina, tres millones 

618 mil 287 litros de diésel y 69 mil litros de combustóleo indican datos de la 

dependencia entregados vía transparencia. 

“Hemos sufrido los embates de la delincuencia organizada que, a través de cobro 

de piso y otros mecanismos fraudulentos, pretende imponer su autoridad”, 

lamenta Rodríguez. 

Pero ahora la delincuencia a la que hay que poner atención es aquella que se 

encuentra en un mercado vulnerable, para poder llevar el hidrocarburo 

A principios de mes entró en vigor el control de precios para la provisión al 

menudeo del gas LP. El esquema consiste en la fijación semanal de precios 

máximos de ese combustible por región y medio de venta. La medida, según la 

Secretaría de Energía, se impuso ante “las ventajas injustificadas” y “márgenes 

excesivos” de ganancia de las empresas encargadas de su distribución y 

comercialización. 

La política de precios se complementa con la creación de la empresa pública 

Gas Bienestar, para vender cilindros de gas LP a “precios justos”. 

 

Puebla, el epicentro del robo 

 

Las estadísticas de la Sedena indican que el grueso de los aseguramientos de 

gas LP, entre 2017 y 2021, ocurrió en los municipios poblanos de Tepeaca (113 

mil 170 litros), Tlahuapan (21 mil 455), San Martín Texmelucan (20 mil 740) , 

Puebla (18 mil 900), Amozoc (16 mil 800) y Acajete (11 mil 600). 

También hubo descomisos en San Pedro Cholula, Tecomatlán, San Matías 

Tlalancaleca, Huejotzingo, San Miguel Xoxtla, Los Reyes de Juárez, Atlixco, 

Tecamachalco, Ixtacamaxtitlán, Palmar de Bravo, San Salvador el Verde y San 

Felipe Teotlalcingo, todos en el estado de Puebla. 
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El Triángulo Rojo, zona comprendida por los municipios de Acajete, Tepeaca, 

Tecamachalco, Acatzingo, Quecholac y Palmar del Bravo, es donde operan los 

huachicoleros.  

En marzo pasado, la Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas Licuado y 

Empresas Conexas (Amexgas) informó que tenía registro de 83 mil 529 tomas 

clandestinas en 20 años a ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex), causando 

un daño patrimonial de 30 mil millones de pesos por año. 

La Sedena, la Secretaría de Marina y la Fiscalía General de la República han 

detectado en Puebla, Hidalgo, Estado de México, Veracruz, Guanajuato, 

Tabasco y Nuevo León la mayor sustracción ilegal de hidrocarburos, al 

concentrar, el año pasado, 72.51 por ciento de las carpetas de investigación por 

robo de combustible, incluido el gas LP. 
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Piden que Federación maneje los Metros 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Tzuara de Luna 

A los Metros que operan en el país les urge una administración federal para el 

mejor manejo de sus recursos, la compra de refacciones y el cumplimiento de 

normas internacionales, señaló Christopher Cernichiaro, integrante del Centro 

de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). 

En entrevista con MILENIO, indicó que es necesario que los gobiernos de Ciudad 

de México, Nuevo León y Jalisco —donde opera ese tipo de transporte público— 

entreguen esta responsabilidad al gobierno federal. 

Recordó que tras su inauguración el 4 de septiembre de 1969, el Sistema de 

Transporte Colectivo Metro (STC), que nació bajo una administración del 

gobierno federal, pasó al dominio administrativo del entonces Distrito Federal por 

un decreto el presidente en ese periodo, Carlos Salinas de Gortari, publicado en 

el Diario Oficial de la Federación el 17 de junio de 1992.   

Agregó que si bien es incierto saber si el Metro hubiera podido tener una mejor 

administración sin habérsele domiciliado, los gobiernos centrales poseen mayor 

capacidad técnica y administrativa para recaudar recursos y proveer bienes y 

servicios.  

Uno de los metros más conocidos por su eficiencia al transportar al día más de 

8 millones de personas es el metro de Tokio, el cual se encuentra administrado 

por Japan Railways, organismo federal que tiene en sus manos también las 

líneas de metro de Osaka y Kioto en el país nipón. 
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El metro de Alemania, conocido como Untergrundbahm o U-Bahn, es 

administrado por cada estado y el gobierno federal tiene principal injerencia; ahí 

existe el Ministerio Federal de Transporte e Infraestructura Digital, el cual tiene 

presencia en todo el país y garantiza la eficiencia del transporte público local. 

 

Normas y mantenimiento 

 

En CdMx, el STC depende del gobierno capitalino, pero no está sujeto a reglas 

federales de ferrocarriles y su normatividad y operación tampoco es vigilada por 

organismos de transporte federales, como ocurre con los mejores metros del 

mundo. 

Antes de la pandemia, durante los primeros meses de 2020, el Metro 

transportaba 130.7 millones de personas al mes, pero la Estadística Mensual 

sobre el Transporte Urbano de Pasajeros del Inegi expuso que esta cifra 

disminuyó a 62.7 millones de pasajeros en mayo del año en curso. 

Cernichiaro indicó que cuando se asignan menos recursos a infraestructura, las 

tasas de crecimiento tienden a resultar inferiores en comparación a cuando se le 

destina mayores recursos, a lo que añadió que más inversión aumenta la 

productividad. 

Por otro lado, el Plan Maestro del Metro 2018–2030 describe que el rezago en 

su mantenimiento, conservación y modernización, así como el cambio en el 

patrón de viajes y el desgaste de su infraestructura ha desembocado en la 

acumulación del rezago en mantenimiento del material rodante, instalaciones 

fijas y obra civil. 

Así como el término de vida útil de sistemas, equipos de instalaciones fijas y 

material rodante, el deterioro de las instalaciones, la red desequilibrada en 

atención de viajes y una obligada reconformación de la estructura orgánica. 
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Recibe Fiscalía de la CDMX 3.2 mdp por alerta de 

género 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Claudia Mendoza 

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México incidente de la Secretaría 

de Gobernación (Segob), un subsidio de tres millones 215 mil 844 pesos para 

atender su programa de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres y abatir 

en el rezago de las carpetas de investigación por delitos relacionados. 

Aunque la Ciudad de México aún tiene en trámite una solicitud de alerta de 

género federal, la Fiscalía de Justicia capitalina pudo obtener este recurso que 

también se ofreció para otras entidades como parte de los subsidios de apoyo. 

Entre las acciones que realizarán la Fiscalía local se encuentran el diseño e 

implementación de un plan emergente para abatir el rezago de las carpetas de 

investigación en los delitos de violación simple y equiparada, lesiones dolosas, 

abuso sexual, violencia contra la mujer, tentativa de feminicidio, feminicidio y 

homicidio doloso de mujeres y niñas. 

La Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres 

(Conavim) y la Fiscalía capitalina revisarán luego los informes bimestrales que 

se presenten. Sobre los recursos, se deberá entregar cada dos meses una 

relación detallada sobre las erogaciones y el avance del proyecto con su debido 

soporte documental. 
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Informe de fiscalía 

 

Sobre los avances en la materia, la fiscal Ernestina Godoy informó que, del 31 

de julio al 13 de agosto, fueron detenidas 54 personas como presuntas 

responsables de cometer delitos en contra de las mujeres y niñas. 

A 26 de ellas se les cumplimentaron órdenes de aprehensión y 28 fueron 

detenidas en flagrancia. 

De las 54, 23 fueron imputadas por violencia familiar, 18 por abuso sexual, siete 

por violación, cuatro por feminicidio y dos por acoso sexual. 

Comentó que entre las detenciones está la de un hombre que se ostentó como 

productor de televisión para ofrecerle trabajo a una joven y fue denunciado por 

su probable participación en los delitos de privación ilegal de la libertad con 

multas sexuales y violación agravada. 
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Acusan fines políticos en negativa para retorno a 

aulas 

 

Martes 17 agosto 2021 / Redacción 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, afirmó que se 

garantizarán las condiciones para el retorno a las clases presenciales en la 

capital, al tiempo que refirió que las voces en contra de retorno a las aulas 

obedecen a fines políticos. En su conferencia de prensa virtual, la mandataria 

local comentó que se debe preponderar el derecho a la educación y la salud de 

los niños y niñas capitalinos en el regreso a los salones. 

“Esperemos que sea el 100% (de los alumnos que regresen), ese es nuestro 

deseo (...) creemos que es muy importante ya el regreso a clases presenciales; 

pero, por supuesto como lo dijo el presidente, pues es un asunto también 

voluntario”, dijo. 

No obstante, Sheinbaum criticó las voces que se oponen al retorno a las aulas. 

“Si se hubiera dicho que no se regresa a clases, pues ahí los adversarios 

hubieran dicho ‘¿por qué no se regresa a clases?’, porque así pasó; si ustedes 

recuerdan, una asociación de padres de familia con cierta, digamos, orientación 

política, cuando se dijo que todavía no se abrían las escuelas, pues se 

manifestaron por que se abrieran”, dijo. 
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El lunes pasado, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 

(CNTE) anunció que los más de 500,000 profesores que la integran no 

regresarán a las aulas debido a que consideran que no hay las condiciones 

óptimas para ello, debido al aumento de contagios y que no se ha iniciado la 

inoculación de menores de edad. 

“Parece más un tema político que otra cosa, desde mi punto de vista. Y, nosotros 

vamos a dar todas las condiciones para el regreso a clases. 

“Creemos que es muy importante para los niños, las niñas, los adolescentes; 

muchos jóvenes, o adolescentes de secundaria que han desertado de la escuela, 

o que es muy difícil seguir llevando las clases a distancia, pues es muy 

importante, ya, también el regreso a clases presenciales; recuerden que ya todos 

los docentes están vacunados y también que el avance en el Programa de 

Vacunación, pues va muy, muy adelantado”, dijo. 
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Talibanes prometen respetar derechos de las 

mujeres 

 

Miércoles 18 agosto 2021 / Agencia 

Kabul. - Los talibanes prometieron ayer respetar los derechos de las mujeres, 

perdonar a quienes los combatieron y garantizar que Afganistán no se convierta 

en un refugio para terroristas. 

Tras una ofensiva relámpago en Afganistán en la que muchas ciudades cayeron 

ante los insurgentes sin luchar, los talibanes han tratado de presentarse como 

más moderados que cuando impusieron una forma estricta de gobierno islámico 

a fines de la década de 1990. 

Las generaciones mayores recuerdan el gobierno anterior de los talibanes, 

cuando confinaban a las mujeres en sus hogares, prohibían la televisión y la 

música, y llevaban a cabo ejecuciones públicas. Una invasión liderada por 

Estados Unidos los expulsó del poder meses después de los ataques del 11 de 

septiembre de 2001, que Al-Qaeda había orquestado desde Afganistán mientras 

estaba protegido por los talibanes.  
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Zabihullah Mujahid, el portavoz de los talibanes, prometió que respetarían los 

derechos de las mujeres dentro de las normas de la ley islámica, sin dar más 

detalles. Los talibanes han animado a las mujeres a regresar al trabajo y han 

permitido que las niñas regresen a la escuela. 

Cuando dirigían el país entre 1996 y 2001, las escuelas de niñas estaban 

cerradas, las mujeres no podían viajar ni trabajar, y estaban obligadas a llevar 

en público un burka, que cubre todo el cuerpo y el rostro, con una rejilla de tela 

a nivel de los ojos. “El burka no es el único hiyab [velo] que puede llevarse. 

Existen diferentes tipos de hiyab que no se limitan al burka”, declaró Suhail 

Shaheen, portavoz del buró político del grupo en Doha, a la cadena Sky News. 

“Podrán recibir una educación, desde la primaria a la universidad. Hemos 

anunciado esta política durante conferencias internacionales, en la conferencia 

de Moscú y aquí en la conferencia de Doha [sobre Afganistán]”, explicó Shaheen. 

Miles de escuelas en las zonas controladas por los talibanes siguen abiertas, 

precisó. 

Mujahid añadió que los talibanes desean que los medios privados “sigan siendo 

independientes”, pero subrayó que los periodistas “no deben trabajar contra los 

valores nacionales”. Prometió que los insurgentes garantizarán la seguridad de 

Afganistán tras tomar el control del país, y que no buscan venganza. Insistió en 

que todos han sido perdonados por el talibán, aun si trabajaron para el anterior 

gobierno o con gobiernos o fuerzas extranjeros. Mujahid también dijo que los 

talibanes no permitirían que Afganistán fuera utilizado como base para atacar a 

otros países. 

Estados Unidos pidió que cumplan las promesas de respetar los derechos de los 

ciudadanos. EU también aseguró que recibió garantías de los talibanes de que 

permitirán el paso seguro al aeropuerto de Kabul de los civiles que quieran 

abandonar Afganistán. Así lo indicó Jake Sullivan, el asesor de seguridad 

nacional del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, en una rueda de prensa. 

La Casa Blanca cree que la garantía podrá mantenerse al menos “hasta el 31 de 

agosto”, cuando Wa- shington planeaba culminar el proceso de retirada de sus 

tropas, pero todavía negocia con los talibanes sobre el “calendario exacto” para 

“sacar al mayor número de gente” del país “de la forma más eficiente”, añadió 

Sullivan. EU informó ayer que lleva evacuadas 3 mil 200 personas de la nación 

asiática. Sullivan también reconoció que muchas de las armas y equipos de 

defensa estadounidenses en Afganistán han caído en manos de los talibanes. 

Si los insurgentes no cumplen con ese compromiso, EU se reserva el derecho 

de responder con “el peso completo de la fuerza militar estadounidense”, advirtió 

la portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki. El Pentágono confirmó que sus 

comandantes en Kabul estaban en comunicación con los jefes talibanes para 

garantizar la seguridad del aeropuerto de la capital afgana. Ayer, efectivos 

estadounidenses descubrieron “restos humanos” en el tren de aterrizaje de un 

avión que partió de Kabul. 
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Segunda Convocatoria Mujeres en el Territorio 

dirigida a mujeres mexicanas, mayores de 18 

años 

 

Las interesadas podrán registrar sus proyectos hasta el 10 de septiembre 

Martes 17 agosto 2021 / Procuraduría Agraria 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició la 

segunda edición de la Convocatoria Mujeres en el Territorio, proyecto que busca 

reconocer la participación de las mexicanas en el rescate, rehabilitación, 

ocupación, participación y/o apropiación del espacio público. 

En esta segunda edición, hay cinco categorías: fotografía, video, análisis y 

visualización de datos, propuesta de política pública y propuesta de intervención 

urbana; está dirigida a las mujeres mexicanas, mayores de 18 años, que residan 

en cualquier estado de la república. Las interesadas en participar tienen hasta el 

10 de septiembre para registrar sus trabajos. 

En su mensaje inaugural, vía virtual, Javier Garduño Arredondo, titular de la 

Unidad de Planeación y Desarrollo de la Sedatu, celebró los objetivos de esta 

convocatoria y el entusiasmo de mujeres para incentivar un territorio más 

igualitario. 
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“Esta iniciativa sale de la voz de las mujeres y está dirigida a ellas; hay muchas 

que inciden en el territorio y buscan mecanismos para disminuir las brechas de 

género.  

Lo importante es que estas propuestas e ideas las podamos llevar a la 

transformación sobre el territorio”, comentó. 

Mabel Almaguer, directora de Proyectos Estratégicos de la Sedatu, precisó que 

la convocatoria contribuye a que existan políticas públicas encaminadas a 

promover el respeto y la no discriminación, además de contribuir al desarrollo del 

territorio con un enfoque de género. 

“Es un espacio para amplificar y hacer resonar las visiones, intereses y 

necesidades de las mujeres, con base a su experiencia sobre el territorio y 

desarrollo”, expresó. 

Explicó que por cada categoría habrá jurados calificadores, especialistas en las 

temáticas; las mujeres ganadoras del primer y segundo lugar recibirán una 

recompensa económica de 50 y 20 mil pesos, respectivamente. 

En el evento inaugural, participaron representantes de diversas instituciones de 

igualdad de género, quienes celebraron esta iniciativa que visibiliza a las mujeres 

e incide en la transformación de un territorio más equitativo y con perspectiva de 

género. 

Las interesadas en participar en cualquiera de las cinco modalidades de la 

convocatoria podrán registrar sus proyectos en: 

https://sistemas.sedatu.gob.mx/MET 

El anuncio de las ganadoras se dará el día 11 de noviembre de 2021, a través 

del micrositio Mujeres en el Territorio y redes sociales oficiales de la Sedatu. 
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Realizan mesa de diálogo entre OCEZ-CP y 

Alianza San Bartolomé 

 

Martes 17 agosto 2021 / Karl García 

En la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México se instaló ayer una mesa 

de diálogo entre la Organización Campesina Emiliano Zapata-Casa del Pueblo 

(OCEZ-CP) y la Alianza San Bartolomé de los Llanos (ASBALL) para buscar la 

reconciliación entre ambos grupos y encontrar alternativas de solución definitiva 

a ese conflicto agrario que lleva casi 50 años. 

Los integrantes de la Alianza San Bartolomé de los Llanos y de la OCEZ-Casa 

del Pueblo, reconocieron la importancia de respetarse como seres humanos, 

para no heredar el odio a las futuras generaciones. En tanto, Josefina Bravo, 

indicó que esta acción de iniciar el diálogo entre ambos grupos es un gran paso 

para construir un escenario de paz con justicia y dignidad. 

Durante este primer encuentro, Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de 

Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, 

mencionó que la presencia de ambos grupos en la mesa de diálogo es un logro 

importante; los exhortó a generar las condiciones favorables para recuperar la 

paz y la tranquilidad en el municipio de Venustiano Carranza. Señaló que el odio, 

el rencor y el ánimo de venganza debe ser superado para erradicar la violencia.  
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Luis Hernández Mirón, procurador agrario, consideró que la falta de acción de 

las administraciones pasadas provocó que el conflicto entre ambos grupos se 

dirigiera a temas ajenos de la parte agraria, “creemos que la instalación de esta 

mesa de diálogo hará construir las alternativas de solución”. En tanto, Plutarco 

García Jiménez, director en jefe del Registro Agrario Nacional, destacó que con 

base en la voluntad política y el diálogo respetuoso se podrá contribuir y alcanzar 

la paz en esa región de Chiapas. 

En su participación, la titular de la Secretaría General de Gobierno, Cecilia Flores 

Pérez, en representación del gobernador Rutilio Escandón Cadenas, refirió que 

por parte del gobierno estatal existe total disposición y apoyo para que 

Venustiano Carranza y sus comunidades, alcancen la paz y el desarrollo social. 

“El simple hecho de hacer este viaje y de estar sentados frente a las autoridades 

federales es de reconocer, por ello tenemos que honrar entre todos a esa tierra 

para que a través del diálogo y las mesas de trabajo se logre encontrar el camino 

a la paz ya la conciliación”. 

El exhorto constante a los representantes de ambos grupos de hacer valer el 

diálogo y llevar el tema del conflicto agrario a nivel federal se concreta este día 

al ser recibido por los titulares de las instancias correspondientes. Es un hecho 

histórico puesto que desde esas dependencias se retomarán y analizarán los 

temas expuestos por los dos grupos en conflicto. 
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Reunión histórica entre OCEZ-Casa del Pueblo y 

Alianza San Bartolomé en SEGOB 

 

Tras 50 años de agresiones y confrontaciones, se instaló mesa de diálogo que 

permitirá buscar buscar la reconciliación entre ambos grupos y encontrar solución 

definitiva al conflicto agrario 

Se contó con la representación del gobierno del Estado y la Federación; 

organizaciones y dependencias celebraron el inicio de esta ruta que permitirá construir 

un escenario de paz con justicia y dignidad 

Martes 17 agosto 2021 / Redacción 

A casi 50 años de confrontaciones y agresiones  entre  la Organización 

Campesina Emiliano Zapata-Casa del Pueblo (OCEZ-CP) y la Alianza San 

Bartolomé de los Llanos (ASBALL), este lunes se instaló en la Ciudad de México 

la mesa de diálogo que  permitirá buscar la ruta hacia la reconciliación entre 

ambos grupos y encontrar  alternativas de solución definitiva a ese conflicto 

agrario. 

Los integrantes de la Alianza San Bartolomé de los Llanos y de la OCEZ-Casa 

del Pueblo, reconocieron la importancia de respetarse como seres humanos, 

para no heredar el odio a las futuras generaciones. En tanto, Josefina Bravo, 

indicó que esta acción de iniciar el diálogo entre ambos grupos es un gran paso 

para construir un escenario de paz con justicia y dignidad. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Durante este primer encuentro, Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de 

Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, 

mencionó que la presencia de ambos grupos en la mesa de diálogo es un logro 

importante; los exhortó a generar las condiciones favorables para recuperar la 

paz y la tranquilidad en el municipio de Venustiano Carranza. Señaló que el odio, 

el rencor y el ánimo de venganza debe ser superado para erradicar la violencia. 

Luis Hernández Mirón, procurador agrario, consideró que la falta de acción de 

las administraciones pasadas provocó que el conflicto entre ambos grupos se 

dirigiera a temas ajenos de la parte agraria, “creemos que la instalación de esta 

mesa de diálogo permitirá construir las alternativas de solución”. En tanto, 

Plutarco García Jiménez, director en jefe del Registro Agrario Nacional, destacó 

que con base en la voluntad política y el diálogo  respetuoso se podrá contribuir 

y alcanzar la paz en esa región de Chiapas. 

En su participación, la titular de la Secretaría General de Gobierno, Cecilia Flores 

Pérez, en representación del gobernador Rutilio Escandón Cadenas, refirió que  

por parte del gobierno estatal existe total disposición y apoyo para que 

Venustiano Carranza y sus comunidades, alcancen la paz y el desarrollo social.  

“El simple hecho de hacer este viaje y de estar sentados frente a las autoridades 

federales es de reconocer, por ello tenemos que honrar entre todos a esa tierra 

para que través del diálogo y las mesas de trabajo se logre encontrar el camino 

a la paz y a la conciliación”. 

El exhorto constante a los representantes de ambos grupos de  hacer valer el 

diálogo y llevar  el tema del conflicto agrario a nivel federal  se concreta este día 

al ser recibidos por los titulares de las instancias correspondientes. Es un hecho 

histórico puesto que desde esas dependencias se retomarán y analizarán los 

temas expuestos por los dos grupos en conflicto. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Mesa histórica entre OCEZ- Casa del Pueblo y 

Alianza San Bartolomé en SEGOB 

 

Martes 17 agosto 2021 / Redacción 

A casi 50 años de confrontaciones y agresiones entre la Organización 

Campesina Emiliano Zapata-Casa del Pueblo (OCEZ-CP) y la Alianza San 

Bartolomé de los Llanos (ASBALL), este lunes se instaló en la Ciudad de México 

la mesa de diálogo que permitirá buscar la ruta hacia la reconciliación entre 

ambos grupos y encontrar alternativas de solución definitiva a ese conflicto 

agrario. 

Los integrantes de la Alianza San Bartolomé de los Llanos y de la OCEZ-Casa 

del Pueblo, reconocieron la importancia de respetarse como seres humanos, 

para no heredar el odio a las futuras generaciones. En tanto, Josefina Bravo, 

indicó que esta acción de iniciar el diálogo entre ambos grupos es un gran paso 

para construir un escenario de paz con justicia y dignidad. 

Durante este primer encuentro, Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de 

Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, 

mencionó que la presencia de ambos grupos en la mesa de diálogo es un logro 

importante; los exhortó a generar las condiciones favorables para recuperar la 

paz y la tranquilidad en el municipio de Venustiano Carranza.  
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Señaló que el odio, el rencor y el ánimo de venganza debe ser superado para 

erradicar la violencia.  

Luis Hernández Mirón, procurador agrario, consideró que la falta de acción de 

las administraciones pasadas provocó que el conflicto entre ambos grupos se 

dirigiera a temas ajenos de la parte agraria, “creemos que la instalación de esta 

mesa de diálogo permitirá construir las alternativas de solución”. En tanto, 

Plutarco García Jiménez, director en jefe del Registro Agrario Nacional, destacó 

que con base en la voluntad política y el diálogo respetuoso se podrá contribuir 

y alcanzar la paz en esa región de Chiapas. 

En su participación, la titular de la Secretaría General de Gobierno, Cecilia Flores 

Pérez, en representación del gobernador Rutilio Escandón Cadenas, refirió que 

por parte del gobierno estatal existe total disposición y apoyo para que 

Venustiano Carranza y sus comunidades, alcancen la paz y el desarrollo social.  

“El simple hecho de hacer este viaje y de estar sentados frente a las autoridades 

federales es de reconocer, por ello tenemos que honrar entre todos a esa tierra 

para que través del diálogo y las mesas de trabajo se logre encontrar el camino 

a la paz y a la conciliación”. 

El exhorto constante a los representantes de ambos grupos de hacer valer el 

diálogo y llevar el tema del conflicto agrario a nivel federal se concreta este día 

al ser recibidos por los titulares de las instancias correspondientes. Es un hecho 

histórico puesto que desde esas dependencias se retomarán y analizarán los 

temas expuestos por los dos grupos en conflicto. 
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Mesa histórica entre OCEZ- Casa del Pueblo y 

Alianza San Bartolomé en SEGOB 

 

Martes 17 agosto 2021 / Adylene Medrano 

A casi 50 años de confrontaciones y agresiones entre la Organización 

Campesina Emiliano Zapata-Casa del Pueblo (OCEZ-CP) y la Alianza San 

Bartolomé de los Llanos (ASBALL), este lunes se instaló en la Ciudad de México 

la mesa de diálogo que permitirá buscar la ruta hacia la reconciliación entre 

ambos grupos y encontrar alternativas de solución definitiva a ese conflicto 

agrario. 

Los integrantes de la Alianza San Bartolomé de los Llanos y de la OCEZ-Casa 

del Pueblo, reconocieron la importancia de respetarse como seres humanos, 

para no heredar el odio a las futuras generaciones. En tanto, Josefina Bravo, 

indicó que esta acción de iniciar el diálogo entre ambos grupos es un gran paso 

para construir un escenario de paz con justicia y dignidad. 
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Durante este primer encuentro, Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de 

Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, 

mencionó que la presencia de ambos grupos en la mesa de diálogo es un logro 

importante; los exhortó a generar las condiciones favorables para recuperar la 

paz y la tranquilidad en el municipio de Venustiano Carranza. Señaló que el odio, 

el rencor y el ánimo de venganza debe ser superado para erradicar la violencia. 

Luis Hernández Mirón, procurador agrario, consideró que la falta de acción de 

las administraciones pasadas provocó que el conflicto entre ambos grupos se 

dirigiera a temas ajenos de la parte agraria, “creemos que la instalación de esta 

mesa de diálogo permitirá construir las alternativas de solución”. 

En tanto, Plutarco García Jiménez, director en jefe del Registro Agrario Nacional, 

destacó que con base en la voluntad política y el diálogo respetuoso se podrá 

contribuir y alcanzar la paz en esa región de Chiapas. 

En su participación, la titular de la Secretaría General de Gobierno, Cecilia Flores 

Pérez, en representación del gobernador Rutilio Escandón Cadenas, refirió que 

por parte del gobierno estatal existe total disposición y apoyo para que 

Venustiano Carranza y sus comunidades, alcancen la paz y el desarrollo social. 

“El simple hecho de hacer este viaje y de estar sentados frente a las autoridades 

federales es de reconocer, por ello tenemos que honrar entre todos 

a esa tierra para que través del diálogo y las mesas de trabajo se logre encontrar 

el camino a la paz y a la conciliación”. 

El exhorto constante a los representantes de ambos grupos de hacer valer el 

diálogo y llevar el tema del conflicto agrario a nivel federal se concreta este día 

al ser recibidos por los titulares de las instancias correspondientes. Es un hecho 

histórico puesto que desde esas dependencias se retomarán y analizarán los 

temas expuestos por los dos grupos en conflicto. 
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Anuncian arribo de enviado especial de la 

federación para resolver conflicto en la Cueva de 

la Sardina 

 

Martes 17 agosto 2021 / Cryztian Vinagre 

Tabasco. - El Consejo Directivo del Pueblo Mágico Tapijulapa, anunció que el 

próximo jueves 19 de agosto, se llevará a cabo una reunión en la delegación de 

la Procuraduría Agraria Tabasco, para atender la disputa por las delimitaciones 

en el predio de la Cueva de la Sardina en Villa Luz. 

En entrevista, Carlos Alberto Cordero Martínez, presidente del Consejo Directivo 

del Pueblo Mágico Tapijulapa, refirió que esta será la primera reunión en la que 

se buscará resolver el añejo conflicto y por el cual actualmente, está suspendido 

el paso a la Cueva de la Sardina. 
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"Sobre la Cueva de la Sardina llevamos una buena respuesta a través del Palacio 

de Gobierno Federal, ya tenemos una respuesta, tenemos una reunión el 

próximo jueves, pasado mañana vamos a estar ahí a las 10 de la mañana, en la 

Procuraduría Agraria local, viene un enviado federal por instrucciones del Palacio 

Nacional que ahí dejamos los oficios en atención ciudadana de México", refirió. 
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Ejidatarios de Chablekal avanzan en litigio de 

expropiación de tierras en Dzibilchaltún 

 

Martes 17 agosto 2021 / Jesús Cámara 

Yucatán. - Luego de una serie de reuniones con representantes del Senado de 

la República en la Ciudad de México, el comisario ejidal de Chablekal, Manuel 

Aban Can, aseguró que el proceso legal para la expropiación de 53 hectáreas 

pertenecientes a la Zona Arqueológica de Dzibilchaltún avanzó al 80 por ciento. 

El ejidatario indicó que el Legislativo federal turnó una serie de exhortos para 

agilizar el proceso, a distintas instancias federales como el Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH), la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano 

(Sedatu) y la Procuraduría Agraria (PA). 

“Ya no es una simple notificación, es una exhortación que le hacen a todas esas 

dependencias para solucionar este problema que tiene el ejido”, expresó Aban 

Can en entrevista con POR ESTO!, desde el campamento permanente instalado 

en la entrada de dicho sitio arqueológico. 
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El comisario ejidal señaló que, por parte del Departamento Jurídico del INAH a 

nivel federal, se han enviado a la Asamblea Ejidal dos acuses correspondientes 

a la solución del conflicto, sin embargo, éstos llegaron mal redactados porque el 

Instituto no quiso hacer un contrato de ocupación previa. 

“Entonces tuvimos que viajar a la Ciudad de México para hablar directamente 

con los senadores y que ellos den órdenes directas al INAH, para presionar y 

solucionar más rápido este conflicto”, manifestó. 

El comisario ejidal de Chablekal agregó que, ante la prolongación del bloqueo a 

la Zona Arqueológica de Dzibilchaltún, el campamento permanente reforzó sus 

comodidades con la instalación de nuevas carpas, así como otras adecuaciones 

en el área de cocina. 

“A pesar de que estaba en la Ciudad de México, mandé a buscar otras carpas 

para engrandecer esto, pues estoy muy interesado en que mi gente esté más 

cómoda en estos tipos de protesta. Se engrandeció la cocina, trajimos más 

mesas, todo lo necesario”, refirió. 

En ese sentido, aseguró que con estas acciones también envían un mensaje al 

INAH, en donde dejan claro que, si continúan entorpeciendo el proceso legal, los 

ejidatarios tienen el tiempo de espera por el pago de sus tierras.  

“Si ellos nos retan, nosotros también tenemos la forma de esperar, porque con 

paciencia se arreglará todo esto. Por parte de los ejidatarios, ellos están muy 

animados y contentos con esto que estamos haciendo”, subrayó. 

Aban Can resaltó que ha valido la pena cada uno de los 45 días, durante los 

cuales los ejidatarios mantienen el bloqueo al sitio turístico, pues en este tiempo 

se avanzó más en la negociación, que, durante todo el año pasado, cuando 

aceptaron llevar a cabo el proceso legal bajo las condiciones del Centro INAH 

Yucatán. 

Adelantó que hoy ofrecerán una rueda de prensa a las puertas de la zona 

arqueológica de Dzibilchaltún, en donde revelarán los detalles de las reuniones 

realizadas en la ciudad capital y los pasos a seguir en el proceso de 

expropiación. 
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Piden ayuda al Senado para expropiar tierras en 

Dzibilchaltún 

 

Martes 17 agosto 2021 / Redacción 

Yucatán. - El Ejido de Chablekal recurrió al Senado de la República para 

conseguir la expropiación de las tierras donde se encuentra asentada la zona 

arqueológica de Dzibilchaltún. 

Después de nueve años de lucha iniciaron las mediciones de las tierras que 

pretenden les paguen en $1.5 millones de pesos la hectárea. 

Esta mañana, el comisario ejidal Manuel Abán Can, José Teodoro Tut Chalé 

(secretario), María Nilda Euán Chalé (tesorera) y el abogado Wilberth Saucedo 

Castro, dieron a conocer que hace unos días se reunieron con el legislador 

zacatecano Ricardo Monrreal quien les garantizó una respuesta en un plazo de 

30 días. De no tener una respuesta favorable, mantendrán cerrado el acceso a 

la ciudad maya, que tomaron desde el pasado 2 de julio cuando instalaron su 

campamento.  
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Los ejidatarios lamentaron que autoridades locales no hayan hecho nada por 

extinguir este problema y que hayan tenido que llegar hasta la Cámara Alta. 

Mientras se desarrollaba la conferencia de prensa, topógrafos enviados por el 

INAH desde la Ciudad de México, realizaban mediciones del terreno. 

Será la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) quien 

tendrá la última palabra y esperan sea afirmativa la respuesta, de lo contrario, 

seguirán bloqueando la ciudad maya. También se giraron exhortos al Instituto 

Nacional de Antropología e Historia (INAH) y a la Procuraduría Agraria. 

Señalaron que presentaron un equivalante con base a la expropiación de otras 

zonas arqueologicas de Hidalgo, Guerrero y Quintana Roo, donde pagaron $1.5 

millones de pesos por hectárea y se estima la extensión de Dzibilchatún es de 

53 hectáreas, puede ser más o puede ser menos, eso se sabrá cuando se 

concluyan las mediciones que se realizan. 

La cantidad que deberán pagarles se dará a conocer cuándo se terminen las 

mediciones y posteriormente un avalúo. 

El apoderado legal del Ejido, explicó, que solicitaron que los ejidatarios tengan 

beneficios de la zona arqueológica y la trabajen de manera conjunta con las 

autoridades, además que tendrán una audiencia con el Gobernador Mauricio Vila 

para solicitar una serie de convenios. 
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Terreno kárstico, mayor adversidad del Tren 

Maya en la Península de Yucatán 

 

Martes 17 agosto 2021 / Carlos Hernández 

Quintana Roo. - El costo elevado de los predios, terreno kárstico y destrucción 

del ecosistema, además del crecimiento urbano acelerado, son los principales 

problemas a enfrentar para la construcción del Tren Maya en Quintana Roo. 

En entrevista con Roberto Rojo García, miembro del Círculo Espeleológico del 

Mayab, advirtió que los temas respecto al proyecto del Tren Maya se tienen que 

tratar de la mejor manera. “Nada es completamente bueno o malo, todo es una 

suma de partes y hay que atender cada una de ellas”, señaló. 

Rojo García mencionó que este megaproyecto encabezado por el Gobierno 

Federal consta de tres etapas adversas: compra-venta de los terrenos previo a 

la construcción, afectación durante la construcción (donde están involucrados 

cuevas y cenotes) y problemas a futuro debido al crecimiento urbano acelerado. 

Advirtió que previo a la construcción del Tren Maya, muchos propietarios de los 

terrenos, a lo largo de la ruta, elevaron los costos de venta. “Comenzó la 

transacción de muchos lugares previendo el crecimiento que habrá alrededor de 

este megaproyecto, lo que pone en riesgo sitios que deberían conservarse”.  
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Consideró que en Quintana Roo hay una de las últimas selvas saludables de 

México. “Históricamente hemos perdido más de 80 a 90 por ciento de su 

vegetación original, pero la entidad conserva una buena porción del ecosistema 

en buena calidad, que es hábitat de especies de flora y fauna, como el jaguar, 

en Playa del Carmen”. 

 

Afectación durante la construcción 

 

Advirtió que el Tren será construido en terreno kárstico. “Toda la Península de 

Yucatán está constituida de rocas calizas o carbonatadas, que en la mayor parte 

de su historia han estado bajo el mar y emergieron hace unos millones de años”. 

Explicó que una vez que la roca caliza se expone al medio ambiente comienza 

en un proceso de disolución. “Cada vez que llueve, la roca se deslava un poco 

más; eso es un proceso constante y por eso tenemos tantas cuevas y cenotes 

en esta región. Los cenotes y cuevas son colapsos; estamos viviendo en riesgo 

de colapso, hablo de fenómenos geológicos que son muy grandes, pero un 

ejemplo es la zona urbana de Playa del Carmen donde hay más de 300 cavernas 

y cenotes”. 

El derrumbe en la carretera Cancún-Playa del Carmen, que se acaba de reparar 

y otro en la Zona Sur, hacia Tulum, que no se ha podido rehabilitar, “pudieron 

haber estado inmóviles, intactos por cientos o miles de años, pero mientras más 

metamos construcción y vibración, la roca caliza cede ante el peso y 

movimiento”, ejemplificó. 

“El Tren va a encontrar pruebas en el camino, eso lo sabemos, pero los trabajos 

tienen que hacerse de la mejor manera posible, que es comprendiendo y 

entendiendo los sistemas subterráneos, respetándolos al máximo y poner este 

respeto como prioridad, porque se afectan otros ecosistemas y nuestra 

existencia misma en la región, porque son sistemas que dan vida en la zona, 

muy importantes, que conectan la selva con los manglares, la zona costera y el 

arrecife”, puntualizó. 

Destacó que en el proyecto férreo se sabe qué sistemas subterráneos va a 

atravesar, por lo que tienen que prevenir cualquier afectación al respecto. 

Impacto a futuro 

Rojo García advirtió que Quintana Roo ha tenido un veloz crecimiento en las 

últimas décadas, principalmente en la Zona Norte, como Cancún y Playa del 

Carmen, por lo que el Tren Maya creará aún más el desarrollo de núcleos 

urbanos, ciudades y pueblos. 

“El proyecto fomenta un mayor número habitantes en estos lugares. Actualmente 

estamos viviendo en la línea de carga de los ecosistemas que están afectados 

por nuestras acciones, lo que llevará a su destrucción y contaminación, 

principalmente el acuífero, así como su sobreexplotación, situación que se va a 

potenciar en el futuro”. 
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“Lo vamos a ver dentro de 10 a 40 años. Tenemos la oportunidad de prever toda 

la afectación y de hacer las cosas de manera inteligente, razonada y en previsión 

posible a futuro, si no, estamos en peligro de perder lo más importante que 

tenemos en Quintana Roo: nuestros recursos naturales, nuestra bella 

naturaleza, nuestros ecosistemas y no podemos darnos el lujo de perderlos, 

porque perderemos todo en esta región”, enfatizó. 

Destacó que, a nivel nacional, Quintana Roo tiene 4 mil 502 cuevas y cenotes, 

“somos el estado que más tiene. El país se acerca a las 11 mil 500 cuevas y en 

la entidad tenemos 3 mil 500 de ellas”, comentó. 

Sin embargo, explicó que estas cuevas son las que se conoce, ya que falta 

mucho terreno por explorar. “En Yucatán se tienen registrados cerca de 3 mil 

cenotes, se estima que hay 10 mil, lo que llevará décadas descubrir”. 

Destacó que una de las selvas más grandes en el estado es la Reserva 

Ecológica del Sian Ka’an. “Atrás de Playa del Carmen tenemos jaguares que 

están acercándose al basurero a comer, así como tlacuaches, mapaches y otras 

especies”. 

Dijo que en los alrededores de Playa del Carmen hay las mejores selvas 

conservadas del país “y estamos devastándolas con nuevos desarrollos 

inmobiliarios que no dejan ni un sólo árbol en pie y tenemos registro; están 

acabando con la vegetación original de Quintana Roo y esto es sumamente 

peligroso”, advirtió. 

 

Habrá 107 pasos ganaderos 

 

De acuerdo con el reporte semanal 41 de avance del Tren Maya, éste contará 

con 107 pasos ganaderos a lo largo de la ruta y ha generado 77 mil 637 empleos 

en los primeros cuatro tramos de construcción, que van de Palenque-Escárcega 

a Izamal-Cancún. 

En los tramos 1 al 4 cuenta con actividades de drenaje longitudinales, 

elaboración de plantillas, habilitado de acero y colocación de concreto para obras 

de drenaje transversal. 

El informe destacó la construcción del muro de contención del paso ganadero 

ubicado en la carretera Kantunil-Cancún y que es uno de los 107 pasos a lo largo 

de todo el proyecto, mismos que ayudarán a las comunidades a mantener la 

conexión y permeabilidad a lo largo de la ruta del tren. 
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Celebra México encuentro CELAC “Vivienda y 

reactivación económica: inclusiva, equitativa y 

sostenible” 

 

La solidaridad entre los países y la cooperación internacional es el arma más poderosa 

para combatir los efectos económicos de la pandemia; coinciden funcionarios 

latinoamericanos 

Martes 17 agosto 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 467/2021 

En el marco de la Presidencia Pro Témpore (PPT) de la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), ostentada por México y en conjunto con 

la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el Instituto del 

Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit),  se celebró de 

manera virtual el encuentro CELAC “Vivienda y reactivación económica: 

inclusiva, equitativa y sostenible”. 

Este encuentro estuvo encabezado por el titular de la Sedatu, Román Meyer 

Falcón, quien destacó que la política de vivienda ha cambiado en México y es 

una estrategia central la autoproducción para atender los niveles de rezago en 

la materia; por lo que, gracias al trabajo conjunto, se han logrado en estos tres 

años de gobierno más de 800 mil acciones para apoyar al igual número de 

familias de forma directa para mejoramiento y/o ampliación de sus hogares. 

“Celebro este Foro para compartir experiencias sobre la vivienda como un 

elemento de reactivación, pero en especial la oportunidad que tenemos para 

asegurar el derecho de millones de personas”, expresó.  
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En su intervención, el director general del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, 

resaltó que recientemente se publicaron las Reglas de Carácter General para el 

otorgamiento de crédito del Instituto en las cuales, por primera vez, se han 

incorporado criterios de distancias en movilidad y equipamientos alrededor de la 

vivienda.  Estas reglas serán muy relevantes para la historia de la vivienda en 

América Latina, destacó. 

Agregó que este encuentro deja en claro que los países de la región enfrentan 

retos comunes y que están listos para generar una conversación en materia de 

vivienda a nivel latinoamericano que sea continua, sistemática y que ayude a 

aprender de las distintas formas de financiar a las familias para que tengan 

acceso al suelo, a la ciudad y a una vivienda adecuada de acuerdo a los criterios 

de cada país. 

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la 

Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Martha Delgado, señaló en su 

participación que la pandemia ha ofrecido una oportunidad importante para 

repensar la configuración de nuestras ciudades y la vida urbana, pero también 

ha dejado retos muy complejos que hay que enfrentar al corto plazo, como la 

recuperación económica, que no podrá lograrse hasta que nuestras poblaciones 

estén vacunadas y con sistemas de salud más fuertes. 

En este sentido, destacó la aportación de vacunas antiCovid que México ha 

hecho a países latinoamericanos y del Caribe. Afirmó que nuestro país es muy 

entusiasta de la cooperación regional, por lo que estarán muy atentos a las 

discusiones que en este evento se generen. 

En su mensaje, Efraín Guadarrama Pérez, director general de Organismos y 

Mecanismos Regionales Americanos de la SRE, en su calidad de coordinador 

nacional de México ante la CELAC señaló que la solidaridad entre los países y 

la cooperación internacional es el arma más poderosa para combatir los efectos 

que la pandemia ha tenido en nuestra región, por lo que el intercambio de 

experiencias en el tema de vivienda, fruto de este encuentro, coadyuvará a 

encontrar soluciones. 

El objetivo de este encuentro fue que los países expusieran e intercambiaran 

experiencias que ayudarán a la elaboración de políticas públicas para impulsar 

en cada uno la recuperación económica, con un sentido social y bajo una visión 

de superación de las desigualdades regionales y de enfrentamiento a los 

desafíos generados por el cambio climático. 

Cabe recordar, que la CELAC es un mecanismo intergubernamental de diálogo 

y concertación política. Su membresía incluye a los 33 países de América Latina 

y el Caribe, y surgió con el compromiso de avanzar en el proceso gradual de 

integración de la región, haciendo un equilibrio entre la unidad y las diversidades 

política, económica, social y cultural de los 600 millones de habitantes de 

América Latina y el Caribe. México ostentó la PPT del mecanismo durante el año 

2020 y se prorrogó para 2021. 
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Sedatu traspasa 5 hectáreas a Sedena para 

construcción de aeropuerto “Felipe Ángeles” 

 

Martes 17 agosto 2021 / Manuel Espino 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) puso a 

disposición de la solicitante Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) cinco 

hectáreas que son parte del polígono II del predio denominado Xaltocan, ubicado 

en el municipio de Nextlalpan, Estado de México, para continuar la construcción 

del Aeropuerto Internacional “Felipe Ángeles”. 

La superficie forma parte de los polígonos I, II y III del citado predio, declarados 

terrenos nacionales, el 26 de abril de 2019, según un acuerdo publicado por la 

Sedatu. El polígono I y parte del III se declararon inmuebles patrimonio de la 

federación y se pusieron a disposición de la Sedena, encabezada por el general 

Luis Cresencio Sandoval González. 
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El polígono II cuenta con una superficie total de 24 hectáreas y colinda con los 

ejidos Santa Ana Nextlalpan, Santiago Atocan y con terrenos de Nextlalpan, 

según el acuerdo de la Sedatu. 

Mediante oficio número 2122/24575/CI-PRET, la Dirección General de 

Ingenieros de la Secretaría de la Defensa Nacional solicitó al Instituto de 

Administración y Avalúos de Bienes Nacionales, de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público, poner a disposición una superficie de cinco hectáreas del 

polígono II. 

“Dicha superficie se requiere para continuar con el proyecto de construcción del 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que tendrá operación mixta con la Base 

Aérea Militar número 1, en Santa Lucía, Estado de México, el cual forma parte 

del Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, publicado en el Diario Oficial de la 

Federación el 12 de julio de 2019; por lo que es procedente poner a disposición 

de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, a través de Instituto de 

Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (INDAABIN), la superficie de 5-

00-00 hectáreas que forma parte del polígono II del predio Xaltocan, municipio 

de Nextlalpan, Estado de México, a efecto de que la superficie sea destinada al 

proyecto de construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. La 

superficie restante del predio Xaltocan, continuará bajo la administración de la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, toda vez que se trata de 

un terreno nacional”. 

La superficie restante del predio Xaltocan, ubicado en el municipio de Nextlalpan, 

Estado de México, continuará bajo la administración de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. 

En agosto de 2015 al menos 722 comuneros presentaron “solicitud de 

enajenación colectiva de terreno nacional”, respecto al predio Xaltocan 

conformado por los Polígonos I, II y III. 
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Agroindustria concentra 10.6% de los proyectos 

totales en territorio queretano 

 

Martes 17 agosto 2021 / Viviana Estrella 

Querétaro, Qro. La producción de alimentos tiene expectativas favorables en el 

estado, que se conforman del asentamiento de proyectos de inversión en la 

agroindustria, en condiciones positivas para el desarrollo de invernaderos y en 

el crecimiento en producción que experimentó en el último año. 

En los últimos casi seis años, desde octubre del 2015 a la fecha, Querétaro ha 

recibido 22 proyectos de inversión dedicados a la agroindustria, que significan 

10.6% de los 207 que se concretaron en el estado durante la actual 

administración, informó el secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco 

Antonio Del Prete Tercero. 

En conjunto, las 22 inversiones representan 10,000 millones de pesos en 

capitales (11.4% del total de inversión recibida en ese periodo) y 4,800 puestos 

de trabajo (9% del total de empleos). 

El secretario destacó el desarrollo que ha tenido el estado en la industria 

alimentaria, segmento que pese al impacto del Covid-19 fue de las pocas 

actividades productivas que crecieron en el primer año de la pandemia. 

En el 2020, explicó, la producción de la industria alimentaria de la entidad sumó 

un valor de 47,583 millones de pesos, que significó un crecimiento de 9% anual.  
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“La industria alimentaria aporta 14% del valor de la producción total de la 

industria manufacturera (...) fue de los pocos sectores que a pesar de la 

pandemia se mantuvo en crecimiento, no como otras industrias que hoy se están 

recuperando. Querétaro ha sido punta de lanza en estas nuevas tecnologías que 

se aplican a la agricultura protegida”, expuso. 

El crecimiento de esta industria también está relacionado con la participación 

que tiene el estado en la agricultura protegida, un segmento con tendencia 

creciente a nivel local, debido a las bondades climatológicas que favorecen su 

desarrollo. 

En el Municipio de Pedro Escobedo se tiene prevista la instalación de 150 

hectáreas de agricultura protegida; es un proyecto de inversión tanto nacional 

como extranjera- de origen neerlandés, israelí y mexicano- en el que se invierten 

150 millones de dólares y confluyen cuatro empresas, de acuerdo con el gerente 

general de la Oficina de Negocios de la Embajada del Reino de los Países Bajos, 

en Querétaro, Steven Büter. 

En este proyecto se implementa tecnología holandesa y se encuentra en 

construcción, fase que tarda de seis a ocho meses, previendo que entre finales 

del 2021 e inicios del 2022 comiencen a operar formalmente para producir 

pimiento morrón, pepino, jitomate, tomates cherry, entre otros productos. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


